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economía 
ya es realidad
La economía social, con 43.000 empresas en el Estado, 
se compromete con el crecimiento sostenible, el 
cuidado del medio ambiente y de la comunidad

Brins d’oportunitats, empresa de inserción de Cáritas Sant Feliu de Llobregat, presta servicios, 
entre otros, de acompañamiento a ancianos.
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El diccionario del Institut d’Estudis 
Catalans define «economía» como la 
administración ordenada de los bienes 
de una comunidad, de un estado, de 
un establecimiento. Una segunda acep-
ción nos habla del estudio de la adminis-
tración correcta de los escasos recursos 
en sus diferentes posibles usos, para sa-
tisfacer las necesidades humanas. Una 
economía que favorezca el desarrollo 
humano es el sentido profundo al cual 
el papa Francisco a menudo se refiere 
para hablarnos de economía. 

El pasado mes de octubre, el Obis-
po de Roma ante jóvenes empresarios 
gallegos manifestaba: «Con los valores 
del trabajo y la pobreza, que implican la 
confianza completa en Dios y no en las 
cosas, se puede crear una economía 
que reconcilie entre sí todos los miem-
bros de las diversas etapas de produc-
ción, sin que se desprecien mutuamen-
te, sin que se creen mayores injusticias 
o se viva una fría indiferencia. Por otro 
lado, esto no quiere decir que se ame la 
miseria, la cual, por el contrario, tiene 
que ser combatida, y para ello ustedes 
tienen los buenos instrumentos, como 
la posibilidad de crear empleos, y con-
tribuir así a dignificar a sus prójimos.»

En el primer plano de esta sema-

na ponemos en valor la economía 
social, que se ha demostrado que es 
perfectamente posible. El periodista 
Joan Andreu Parra sigue el rastro de 
diferentes ejemplos reales como Mo-
da-Re, un proyecto textil promovido 
por Cáritas. Esta experiencia comenzó 
en el año 2019 y hoy se ha extendido a 
diferentes puntos de la geografía espa-
ñola. En este tiempo, se ha convertido 
en el operador más importante en la 
recogida y reciclaje de ropa usada en 
el Estado. Emplea a 1.200 trabajadores, 
la mitad de los cuales son personas en 
situación o riesgo de exclusión social. 

En conversación con la secretaria 
general de Cáritas española, Natalia 
Peiro, la portavoz de la entidad social 
de Iglesia nos recuerda que «ni las es-
tructuras, ni las organizaciones que los 
hombres crean son buenas o malas en 
sí mismas» y añade que «solo depende 
de cómo hagamos economía, de có-
mo desarrollemos nuestras actividades 
económicas». Las actividades econó-
micas, que se pueden convertir en ac-
tividades nocivas, también pueden ser 
instrumentos útiles para que las per-
sonas podamos satisfacer plenamen-
te nuestras necesidades y así ejercer 
completamente nuestros derechos.

Economía social
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LA SEMANA

La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana

ANNA PLANS 
@ANNAPLANS
Presidenta Asociación 
de Consumidores de Medios 
Audiovisuales de Cataluña
Niños y niñas han normalizado la hi-
persexualización a través de lo que 
ven: series, realities, canciones, pu-
blicidad, videoclips, videojuegos, 
pornografía, etc. Las personas te-
nemos neuronas espejo y exponer-
nos de forma repetida a un tipo de 
conducta nos hace aprenderla

GREGORIO LURI 
@GREGORIOLURI
Pedagogo
He estado esta tarde en la iglesia 
de Santa Ana de Barcelona, donde 
se da de comer al hambriento en 
un precioso claustro gótico. No hay 
mejor restaurante en toda la ciudad

ELENA FERNÁNDEZ 
@POVERELLACM
Profesora de Religión
Ha sido increíble ver la cara de 
asombro de un alumno de 2°ESO al 
saber que voy a misa todos los días: 
«¿Cómo? ¿Todos los días? ¿Pero no 
son solo los domingos?» «Sí, todos 
los días, y os invito a que probéis la 
experiencia. ¡No os arrepentiréis!», 
mi respuesta 

MONTSE JIMÉNEZ 
@MONTSERRATJIMVI
Docencia y formación Vedruna 
Cataluña Educación
¿Lo habéis observado? Los ado-
lescentes, en vacaciones, han dor-
mido poco, muy poco, demasiado 
poco. El FIFA y derivados, Netflix, 
Reels, TikTok... el problema no es 
la escuela. Es el ocio. El tiempo in-
vertido solo en pantallas que los 
engullen y enganchan. Tenemos 
trabajo 

ELENA POSTIGO 
@POSTIGOELENA
Profesora de Filosofía y Bioética
El corazón de una vida humana 
merece ser escuchado por su ma-
dre. No ofrecerle esta posibilidad 
podría afectar a la vida de su hijo 
y privar a la madre de información 
relevante para obrar con total liber-
tad y decidir con consentimiento 
informado

EDUARD BRUFAU

6 de febrero de 1946: en 
Granollers se funda Editorial 
Alpina, especialista en mapas 
excursionistas

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Formación pastoral

Las 58 Jornadas de Cuestiones 
Pastorales de Castelldaura, el 17 y 
el 18 de enero en Premià de Dalt 
(Barcelona), han tratado la fe en re-
lación con la razón y la cultura. El vi-
cario auxiliar del Opus Dei y primer 
ponente, Mariano Fazio, en una en-
trevista al programa Sense distàn-
cia, dijo que su exposición «partió 
de la base de que la fe siempre es 
actual, con un magisterio, el de los 
últimos tres papas, que responde a 
preguntas sobre la vida, ahora que 
existe una crisis de la verdad». El sa-
cerdote argentino, autor de más de 
20 libros, definió la secularización 
como «un empobrecimiento de la 
cultura contemporánea» sobre el 
sentido de la vida y como una ex-
clusión de Dios.

En estas jornadas pastorales, 
organizadas por el Centro Sacer-
dotal Rosselló de la Prelatura del 
Opus Dei, han participado también 
el decano de la Facultad Eclesiás-
tica de Filosofía, Ignasi Fuster, el 
profesor de la Universidad de Nava-
rra José Maria Torralba y el obispo 
de Solsona, Francesc Conesa, que 
reivindicó una formación sólida y 
oración intensa como bases para 
que la fe conviva con la pluralidad.
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La mujer de más edad del mundo, soeur André, hija de la Caridad, falle-
ció el 17 de enero en la ciudad de Tolón a los 118 años. La religiosa francesa 
pertenecía a una familia protestante, pero se convirtió al catolicismo y una 
vez dentro del instituto de las Hijas de la Caridad se dedicó a los enfermos 
y huérfanos. Con su muerte la persona más longeva de la humanidad pasa 
a ser la catalana Maria Branyas Morera, de 115 años y residente en Olot.

AFP
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las grandes cifras económicas. Y 
estos grandes resultados aplastan a 
la ciudadanía. En 2021 Cáritas aten-
dió a 241.864 personas, que viven 
en 98.797 hogares de Cataluña, 12% 
más que en 2019, antes de la pande-
mia, según los datos de su memoria. 

Ya puede haber anuncios de pla-
nes de choque, dinero de Europa, 
billetes de gratis, los IVA congela-
dos unos meses, medidas por los 
precios de los alquileres, que no de-
jan de ser paliativas y que suelen lle-
gar tarde. Pero no se acaba de ir a la 
raíz. Cáritas lleva años denunciando 
que estas problemáticas ya no son 
coyunturales sino estructurales.

Se trata de proteger 
tanto la dignidad humana 
como el progreso 

Resituarnos. La situación de cri-
sis permanente nos ha obligado, 
nos obliga y nos obligará a resituar-
nos continuamente. La sociedad ha 
experimentado una transformación 
impresionante en los últimos años: 
cambios productivos, económicos, 
demográficos, sociológicos y, co-
mo decía, eso en una situación de 
crisis que nos ha dejado marca des-
de 2008. Ha cambiado de nombre y 
motivos, pero sus efectos devasta-
dores son cada vez mayores. 

Crisis económica, de refugiados, 
la pandemia, la guerra de Ucrania, 
sus efectos sobre el precio de la 
luz, el gas, la gasolina, la inflación, 
el precio de los alimentos, la vivien-
da, las hipotecas. 

Tener trabajo hace tiempo que 
no es garantía de tener la vida re-
suelta; se puede tener trabajo y ser 
pobre incluso para personas de la 

que antes llamábamos clase media. 
Evidentemente, estar en el paro to-
davía castiga más. 

La exclusión social afecta ma-
yoritariamente a familias con hijos, 
personas solas, migrantes con irre-
gularidad sobrevenida, jóvenes que 
están en el paro o buscan trabajo. 
El panorama es desolador. Pero en 
medio de estas crisis que no nos 
dan tregua y que han abierto un 
socavón de desigualdades, siempre 
ha habido una mano extendida: la 
de Cáritas. Siempre están, y se han 
resituado ante todos estos cam-
bios cuando ha sido necesario, de-
tectando carencias, denunciando 
injusticias, acogiendo con calidez, 
moviéndose con la agilidad que no 
tienen las administraciones. 

La pandemia no parece haber-
nos hecho mejores, la política si-
gue supeditada a la economía, a 

Pastoral de la Salud 
y bioética van de la mano

El inicio del nuevo año me lleva 
a reflexionar sobre la interrelación 
entre la Pastoral de la Salud y la 
Bioética, a raíz de la preparación de 
una jornada de reflexión sobre los 
servicios religiosos hospitalarios y 
la situación de la donación de órga-
nos procedentes de una eutanasia. 

Me parece importante destacar 
dos motivos de reflexión. El primero 
sería la preparación de esta jornada 
que me sirve de ariete para profun-
dizar en ambos mundos: la Pastoral 
de la Salud y la bioética que llevan a 
acercarse al mundo del sufrimiento 
humano. Y un segundo motivo, sería 
el de intentar establecer una ma-
nera de articular, sin estridencias, 
la ética y la religión, o la bioética y 
la Pastoral de la Salud, sin olvidar-
nos de que la realidad en la cual se 
mueven ambas disciplinas es una 

sociedad con una pluralidad de va-
lores que nos obligan a un continuo 
diálogo entre ciencia y fe. 

Los adelantos de la bioética nos 
presentan desafíos. Y los cristianos, 
tal y como nos recuerda el papa 
Francisco, «debemos responder» 
con «un discernimiento aún más 
profundo», sin «esconder la cabeza 
como el avestruz» (vídeo del Papa: 
Respuesta cristiana a los retos de la 
bioética, de 8 de marzo de 2022). 

Evidentemente la ciencia está 
continuamente progresando y hoy 
en día la bioética nos plantea una 
serie de problemas a los cuales de-
bemos responder, sin miedo, «pero 

siempre desde el Magisterio de la 
Iglesia con referencia a las cues-
tiones suscitadas por el progreso 
biomédico y el cambiante ethos
cultural» (Pontificium Consilium pro 
Valetudine Operarium, n. 5, Nueva 
carta a los agentes sanitarios; 2017).

Estos adelantos o actuaciones 
biotecnológicas deben emplearse 
sin perder de vista el respeto a la 
dignidad humana. Con esta premisa 
debemos comprender que los cam-
bios profundos que se producen en 
el ámbito sanitario deben ser discer-
nidos todavía con mayor cuidado 
y reflexión, ya que no se trata de 
frenar el progreso tecnológico. No, 
hay que acompañarlo. Se trata de 
proteger tanto la dignidad humana 
como el progreso. Es decir, no se 
puede pagar el precio de la digni-
dad humana por el progreso. 

PUNTO DE VISTA

Cáritas: resituarse 
crisis tras crisis

MN. JUAN MANUEL BAJO LLAURADÓ
Director-Coordinador de SIPS-Cataluña

CONTRAPUNTO

Tener trabajo hace 
tiempo que no es 
garantía de tener 
la vida resuelta

XAVIER GRASET I FORASTÉ
Periodista. Director de Més324
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

bien. Por eso os invito a hacer vuestra 
una oración bellísima del cardenal Jo-
hn-Henry Newman (1801-1890) titulada 
Condúceme, Luz Amable, que empieza 
así: «Condúceme, Luz Amable, a través 
de la envolvente penumbra, ¡Llévame, 
Tú, hacia delante! La noche es oscura 
y estoy lejos de mi hogar. ¡Llévame, Tú, 
hacia delante! ¡Guía mis pasos! No pido 
ver el lejano paisaje, un solo paso me 
basta.»

Con motivo de la fiesta de la Presen-
tación del Señor, la Iglesia celebra la 
Jornada Mundial de la Vida Consagra-
da, que este año tiene como lema: «La 
vida consagrada, caminando en espe-
ranza.» Con este lema quiere ponerse 
de relieve la labor de tantos hermanos 
y hermanas nuestros, que desde su vida 
entregada a Dios caminan con noso-
tros. Ellos, con entrega y amor a Dios, 
muestran en el mundo la esperanza y 
la belleza del Evangelio.

Quisiera acabar con una palabra de 
agradecimiento dirigida a todos los 
consagrados y consagradas de nues-
tra archidiócesis. Os agradezco de to-
do corazón vuestra fiel consagración 
a Dios. Gracias por renovarla día a día, 
gracias por mostrar el rostro amoroso 
de Jesucristo con vuestra radicalidad 
evangélica. Ojalá podamos encontrar-
nos para participar todos juntos en la 
celebración de la Eucaristía que, si Dios 
quiere, celebraremos el próximo jueves 
2 de febrero en nuestra catedral, a las 
19.15 horas. Nos reuniremos movidos 
por el Espíritu para dar gracias a Dios y 
rezar por vosotros.

El próximo día 2 de febrero, cuarenta 
días después del nacimiento de Jesús, 
celebramos la fiesta de la Presentación 
del Señor, conocida popularmente 
como la fiesta de la Candelaria por la 
procesión con candelas, con las que 
se simboliza a Cristo como «luz de las 
naciones». Es una fiesta antigua y ori-
ginaria de la Iglesia de Jerusalén, en la 
que conmemoramos aquel hecho que 
narra el Evangelio según san Lucas (Lc 
2,22-40). María y José con el niño Je-
sús acuden al templo para cumplir los 
preceptos de la Ley de Moisés sobre la 
purificación de las madres y la presenta-
ción de los hijos primogénitos al Señor.

En el templo tuvo lugar el encuen-
tro con dos personas consagradas al 
servicio de Dios: la profetisa Ana, que 
hablaba de aquel niño a todos los que 
esperaban el Mesías, y el anciano Si-
meón, que proclamó que ese Niño era la 
luz para todos los pueblos. Movidos por 
el Espíritu Santo, vinieron al templo los 
santos ancianos Simeón y Ana. Ilumina-
dos por el mismo Espíritu, reconocieron 
al Señor con alegría. Nosotros, como 
san Simeón y santa Ana, movidos por el 
Espíritu Santo, vamos a la casa de Dios 
al encuentro de Cristo. Allí lo encon-
traremos y lo reconoceremos cuando 
partimos el pan eucarístico, en espera 
de su retorno glorioso.

En la liturgia de esta fiesta pedimos 
a Dios, que es la fuente y el origen de 
toda luz, que nos ayude a reconocer a 
Jesús. Él es la luz revelada a las nacio-
nes, Él es la lámpara que ilumina nues-
tros pasos para seguir el camino del 

La Candelaria 
y la luz de la fe

29 ENERO 2023
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De la primacía 
del capital 
a la centralidad 
de las personas

La economía social, con el cooperativismo 
como insignia, se reivindica como alternativa justa 
y sostenible al crecimiento liberal

JOAN ANDREU PARRA
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El papa Francisco no menciona la 
palabra capitalismo en su magisterio, 
pero se le entiende todo cuando dice 
que «en el mundo de hoy persisten 
numerosas formas de injusticia, ali-
mentadas por visiones antropológicas 
reductivas y por un modelo económico 
basado en las ganancias, que no duda 
en explotar, descartar e incluso matar 
al hombre» (conferencia Los Derechos 
Humanos en el mundo contemporáneo: 
conquistas, omisiones, negaciones, Ro-
ma 10/12/2018). Obviamente, el Pontí-
fice y otros muchos actores relevantes 
consideran que el sistema económico 
vigente debe reorientarse para no se-
guir alimentando la desigualdad cre-
ciente, la pobreza y la exclusión.

«Para que el sistema económico 
deje de ser injusto, debe modificar el 
objetivo actual, que utilice las herra-
mientas de gestión a favor del desa-
rrollo pleno de todas las personas que 
habitamos el mundo», defiende Nata-
lia Peiro, secretaria general de Cáritas 
española. Así pues, ante la enésima 
crisis del capitalismo otras formas de 
entender y desarrollar la economía se 
abren paso, como la economía social 
y solidaria con una trayectoria de más 
de 100 años y que representa el 10% 
del PIB en el Estado español, con más 
de 43.000 empresas que ocupan a 2,5 
millones de trabajadores.

Dentro de esta amalgama, además 
de cooperativas (que son el eje verte-
brador, con 17.000) podemos encon-

trar sociedades laborales, empresas 
de inserción, centros especiales de 
empleo (donde trabajan personas 
con discapacidad), mutualidades... 
«Se está planteando otro modelo muy 
distinto al del capitalismo, con toda 
una serie de valores y compromisos 
de responsabilidad social, solidari-
dad, atención a las personas, reduc-
ción de las desigualdades», explica 
Juan Antonio Pedreño, cooperativista 
y presidente de la Confederación Es-
pañola de la Economía Social (CEPES) 
y de Social Economy Europe, en de-
claraciones al espacio Llevat dins la 
pasta de Ràdio Estel.

Precisamente, el carácter demo-
crático de estas sociedades marca la 
diferencia respecto a una empresa ca-
pitalista: «En las empresas de economía 
social más del 51% del capital está en 
manos de los trabajadores y, por tanto, 
son autogestionadas. Este compromiso 
de las personas con su propio proyecto 
empresarial permite que siempre ha-
yamos estado por encima del 85% de 
empleo fijo. Esto se ha notado espe-
cialmente en tiempos difíciles (como 
ha sido la irrupción del Covid o la crisis 
del 2008), en los que no se ha perdido 
empleo», destaca Pedreño.

Haciendo autocrítica, Pedreño 
admite que «nos cuesta cooperar 
entre empresas para crecer y tener 
un tamaño más competitivo. Aun-
que existen grandes grupos como 
Consum, Hermandad Farmacéutica 

Ecosol es una empresa 
de inserción de Cáritas 
diocesana de Girona 
que, entre otros, presta 
servicios de mensajería 
sostenible.

L
luís C

atalà

JUAN ANTONIO 
PEDREÑO
«Se está planteando 
otro modelo, 
con toda una serie 
de valores 
y compromisos 
de responsabilidad 
social, solidaridad, 
atención a las 
personas, reducción 
de las desigualdades»
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PAKO ETXEBESTE
«Arizmendiarrieta 
impartió clases a los 
jóvenes de Mondragón 
y les enseñó que 
el trabajador no debe 
ser meramente un 
funcionario, sino que 
debe ser responsable»

NATALIA PEIRO
«Las empresas 
desempeñan un papel 
decisivo a la hora 
de generar no solo 
riqueza sino también 
valor social»

del Mediterráneo o Mondragón». 
Es precisamente ese crecimiento 
el que podría derivar en una pérdi-
da de contacto con los principios 
que tenía la empresa cuando nació 
y que puede contrarrestarse «con 
una formación permanente sobre el 
modelo de empresa donde se está».

Arizmendiarrieta y Mondragón

Si nos detenemos un poco, los 
valores de la economía social tie-
nen resonancias evangélicas. No 
en vano, muchos eclesiásticos y 
laicos han estado detrás de inicia-
tivas cooperativas pioneras como 
José María Arizmendiarrieta. Este 
sacerdote llegaba en 1941 al pueblo 
guipuzcoano de Mondragón, donde 
fundó la que hoy es la mayor agru-
pación de cooperativas del mundo 
(Fagor, Eroski, Orbea, Lagun Aro, 
Maier, Universidad de Mondragón 
o Caja Laboral Kutxa), con 80.000 
puestos de trabajo directos y unas 
ventas internacionales del 73% 
(opera en 150 países).

«Arizmendiarrieta era un hom-
bre que llevaba el pensamiento a 
la acción. Impartía clases a jóvenes 
de Formación Profesional y les ha-
cía ver que ser un simple obrero al 
servicio del poder y del capital no 
era digno. Les enseñó que el tra-
bajador no debe ser meramente 
un funcionario, sino que debe ser 
responsable. En este aspecto, debe 
ser obrero y empresario al mismo 
tiempo», recuerda Pako Etxebeste, 
sociólogo, cura diocesano en Gui-
púzcoa y patrón de la Fundación 
Arizmendiarrieta.

Etxebeste considera que «demo-
cratizar la economía y la empresa no 
es fácil, incluso en las cooperativas. 
El reto es que haya nuevas e impulsar 
el modelo participativo de empresa. 
Si olvidásemos la antropología, la 
ética y los valores de Arizmendia-
rrieta y sus primeros colaboradores, 
se estaría perdiendo mucho». Pre-
cisamente, se acaban de segregar 
de la corporación Mondragón dos 
de las cooperativas con mayor cre-
cimiento (Ulma y Orona, 11.000 tra-
bajadores y 1.700 M€ de facturación 
anual) y hacen plenamente actual 
un pensamiento del fundador: «La 
tumba del cooperativismo puede 
ser el espíritu burgués que no es 
más que la prevalencia del espíritu 
de comodidad, de egoísmo cerrado 
o de simple vegetar al amparo de 

éxitos pasados y quizás ajenos.»
Desde Cáritas española están 

convencidos de que «las empresas 
desempeñan un papel decisivo a 
la hora de generar no solo riqueza 
sino también valor social. Pero pa-
ra poder llevar a cabo esta función 
es fundamental que todo el tejido 
productivo y empresarial, a través 
de una profunda reflexión, consiga 
verse a sí mismo como agente que 
cuida de la sociedad en la que opera 
y a la que pertenece», indica Peiro. 
Por ello, impulsan la economía so-
cial y solidaria y se han convertido 
en la última década en la mayor 
promotora de empresas de inser-
ción del Estado español con 2.225 
puestos de trabajo y 252 líneas de 
negocio en 2021.

Un ejemplo es Moda-Re, un pro-
yecto textil confederal de las Cáritas 
puesto en marcha en 2019 (ver re-
cuadro). En estos cuatro años, se ha 
convertido en el mayor operador en 
la recogida y reciclaje de ropa usada 
en el Estado y uno de los principales 
de todo el sur de Europa. En 2022 lo-
gró 1.200 puestos de trabajo, de los 
que más de la mitad están ocupados 
por mujeres, mientras que el 48% 
se reserva a personas en situación 
o riesgo de exclusión social.

El sueño de Francisco

En su década de gobierno, el 
papa Francisco ha hablado mucho 
de economía, una de las palancas 
fundamentales para hacer este 
mundo más habitable y ha cues-
tionado el modelo de crecimiento. 
«Nos toca vivir una época con no-
torios desequilibrios económicos 
y sociales. En este contexto, urge 
proponer una economía adecuada 
para contribuir a resolver las gran-
des problemáticas que vivimos a 
escala mundial», instó el pasado 17 
de octubre a un grupo de jóvenes 
empresarios gallegos.

«La conversión económica será 
posible cuando vivamos una con-
versión del corazón; cuando sea-
mos capaces de pensar más en los 
necesitados; cuando aprendamos a 
anteponer el bien común al bien in-
dividual; cuando entendamos que la 
carestía de amor y justicia en nues-
tras relaciones es consecuencia de 
una distracción de nuestra relación 
con el Creador, lo que repercute 
también en nuestra casa común», 
recordó. Y les animó «a seguir trans-
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M
aría Langarica

Tienda Amiga de Moda Re- en Vic.

Jardinero que trabaja 
en Brins d’Oportunitats, 
empresa de inserción 
de Cáritas diocesana 
de Sant Feliu de Llobregat. 

Fundació Form
ació i T

reball

formando con creatividad el rostro 
de la economía, para que esté más 
atenta a los principios éticos (cf. 
Laudato Si’, 189) y no se olvide que 
su actividad está al servicio del ser 
humano, no solo de unos pocos sino 
de todos, especialmente de los po-
bres (...) Esta es una virtud de la que 
no se habla mucho cuando se dan 
clases de economía: el buen econo-
mista, el buen empresario, cuida».

De hecho, el movimiento Econo-
mía de Francisco (EdF), impulsado 
por el Papa, representa una réplica 
teórica y práctica a las tesis neolibe-
rales: «Es un movimiento revolucio-
nario que convoca a los jóvenes que 
quieran dar un nuevo impulso a la 
economía. Con dos dimensiones: en 
el ámbito teórico, los modelos eco-
nómicos que explicamos en las uni-
versidades y que imperan no explican 
la realidad y convierten a la persona 
en mera acumuladora de beneficios, 
esto acaba secando el corazón huma-
no. Son modelos colapsados y fruto 
de otros tiempos. Se están creando 
nuevos modelos que pueden apor-
tar una dimensión más humana. En 
cuanto a la dimensión práctica, se 
están creando empresas dentro del 
movimiento que luchan contra el 

modelo industrial de la agricultura, la 
explotación de personas en el traba-
jo...», relata Bernat Sellarès, filósofo 
y economista, coordinador de EdF, 
en declaraciones al programa Taula 
compartida, de Ràdio Estel.

Nuevos horizontes

Los gobiernos estatal y europeo 
están apostando por hacer crecer 
el modelo de la economía social 
destinando partidas presupuesta-
rias. En particular, en mayo pasado 
se aprobó un PERTE (Proyectos Es-
tratégicos para la Recuperación y 
Transformación Económica) de la 
Economía Social y de los Cuidados 
con una financiación de 800 M€, 
provenientes de los fondos euro-
peos Next Generation. Ahora bien, 
los representantes de la economía 
social reclaman que «no se están 
aplicando las cláusulas sociales 
(igualdad, empleo fijo, equidad...) 
en la contratación pública o son ti-
bias y tampoco se están haciendo 
las reservas de contratos para estas 
empresas», según Pedreño.

El propósito no disimulado de la 
economía social es crear escuela e ir 
convirtiendo a las empresas conven-
cionales en empresas responsables 
y comprometidas con la sostenibi-
lidad y la equidad. «La apuesta por 
la sostenibilidad (social, medioam-
biental y económica), no es una mo-
da, ha venido para quedarse. La dig-
nidad humana se traduce en empleo 
estable, calidad de vida, apostar por 
el interés colectivo y no particular. 
Las empresas deben traducirlo en 
su acción diaria», concluye Pedreño.
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Moda Re-, cambio de paradigma 
para dignificar la ropa usada

En España, se desechan 120.000 toneladas de residuos en forma de 
ropa, calzados y complementos cada año, de los que solo se recupera 
una tercera parte en los circuitos de reutilización. De hecho, la pro-
ducción textil mundial animada por el fast fashion (consumo frecuente 
de ropa de baja calidad) tiene un impacto medioambiental apreciable 
(es responsable del 20% de la contaminación de agua potable y del 
10% de las emisiones de carbono) y también sobre las condiciones 
de los trabajadores (ninguna de las 50 compañías de ropa líderes pa-
gan salarios dignos y algunas, como la marca Shein, obligan a turnos 
de hasta 75 horas semanales, según el informe Salarios dignos, de la 
campaña Ropa Limpia).

En este contexto, en 2019 nace la cooperativa de iniciativa social 
Moda Re-, que aprovecha el embrión de Cáritas diocesana de Barcelona 
y Formación y Trabajo, para asumirse como un proyecto confederal 
de todas las Cáritas españolas. Actualmente, disponen de 130 tiendas 
en 80 ciudades y 16 zonas textiles en los hipermercados Alcampo (lo 
llaman córners), con previsión de llegar a tener 60. Se trata de tien-
das normalizadas con el entorno donde también se hace la entrega 
social a personas y familias derivadas por los servicios sociales que, a 
través de un código QR en el móvil, pueden adquirir la ropa que más 
se adecua a sus necesidades.

«Estamos lejos de homologarnos con muchos estados europeos: 
en toda España no llegamos a 300 tiendas de ropa de segunda mano 
gestionadas por entidades sociales, y en Inglaterra tienen 11.000», 
explica Albert Alberich, director de Moda Re-. Esto se explica por una 
diferencia cultural y por haber empezado mucho más tarde. «A partir 
de la crisis 2008-2012, nuevos flujos de personas y familias venían a 
nuestras tiendas por una razón económica. Actualmente, vienen ca-
da vez más jóvenes y gente con sensibilización medioambiental. Se 
está superando la estigmatización de comprar ropa usada», concluye 
Alberich.

El giro es copernicano, pasar de los roperos de las parroquias a 
reutilizar ropa, dándole un tratamiento medioambiental y generando 
puestos de trabajo. Actualmente, 45 Cáritas diocesanas tienen pro-
yectos de inserción relacionados con Moda Re-.

Planta de tratamiento textil en Sant Esteve de Sesrovires. Moda Re- es un ejemplo 
de economía circular, al dar una segunda vida a la ropa reciclada.

Fundació Formació i Treball

BERNAT SELLARÈS
«Los modelos 
económicos que 
explicamos en las 
universidades y que 
imperan no explican 
la realidad y convierten 
a la persona en mera 
acumuladora 
de beneficios»

ALBERT ALBERICH
«A nuestras 
tiendas vienen cada 
vez más jóvenes 
y gente con 
sensibilización 
medioambiental. 
Se está superando 
la estigmatización de 
comprar ropa usada»
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Esta semana el Papa anima la 
unidad de los cristianos, nos 
acercamos al libro de Georg 
Gänswein, Mn. Enric Termes
refl exiona sobre el Sínodo, 
la comunidad fi lipina celebra 
la fi esta del Santo Niño, 
recordamos a Jaume Sayrach y 
hablamos de la Iglesia en Burkina 
Faso y Nigeria
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El papa Francisco marcó el inicio de 
la Semana anual de Oración por la Uni-
dad de los Cristianos dando las gracias 
a todos los que ayudan a los más necesi-
tados, en otras Iglesias y comunidades.

Lo hizo en la audiencia general del 
miércoles 18 de enero cuando señaló 
que «este camino de caridad nos acer-
cará cada vez más, amando e imitando 
a Cristo Buen Pastor». Al inicio de esta 
semana de oración, el Papa invitó a rezar 
y a trabajar para que «entre todos los 
creyentes en Cristo, se afi rme cada vez 
más el camino hacia la plena comunión».

Unos días antes el Pontífi ce había 
anunciado la celebración de una vigi-
lia ecuménica en el Vaticano, el 30 de 
septiembre, antes de la primera sesión 
de la asamblea general ordinaria del Sí-
nodo de los Obispos: «El camino de la 
unidad de los cristianos y el camino de 
la conversión sinodal de la Iglesia están 
vinculados», declaraba.

En la audiencia general, el Papa ani-
mó al compromiso, «con entrega y en 
todos los ámbitos de la vida, a ser cons-
tructores de reconciliación y de paz» y 
tuvo, una vez más, un recuerdo hacia 
Ucrania, hacia una tierra «tan necesi-
tada de cercanía, de consuelo y, sobre 
todo, de paz». Con un llamamiento «a 
todas las conciencias», destacó que «¡no 
podemos permanecer indiferentes!».

En el momento de los saludos, el Pon-
tífi ce pidió oraciones por el P. Isaac Achi, 
sacerdote nigeriano asesinado por un 
grupo de bandidos que, a su vez, hirie-
ron a un colaborador suyo, el P. Collins: 
«¡Cuántos cristianos sufren la violencia 
en su propia piel! Oremos por ellos.»

No es el único recuerdo que el pa-
pa Francisco ha tenido en los últimos 
días por África. El Obispo de Roma ha 

REDACCIÓN
Ciudad del Vaticano

pedido compasión y cercanía ante 
el atentado que el 15 de enero costó 
la vida a 17 personas en una iglesia 
pentecostal en la República Demo-
crática del Congo.

También ha encargado a los fi e-
les oraciones por el continente que 
visitará este 30 de enero con una pe-
regrinación que le llevará a Repúbli-
ca Democrática del Congo y Sudán 
del Sur: «Pidamos a Dios que nos 
dé un corazón pastoral que sufra 
y se arriesgue para dar testimonio. 
No solo es un honor, sino también 
un deber llevar la Palabra de Dios 
a quienes nos han sido confi ados y 
a quienes encontramos en nuestra 
vida cotidiana.»

Carta al pueblo cubano

El Papa ha enviado una carta a los 
obispos cubanos en el 25º aniversa-
rio del viaje apostólico de Juan Pablo 
II a Cuba. «Es un momento de gracia 
y bendición para todos», escribe.

En la misiva, Francisco expresa 
su deseo de que «volváis a hacer 
presente en vuestros corazones 
los gestos y las palabras» que su 
predecesor les dirigió durante su 
visita: «Que resuenen con fuerza en 
el presente y den un nuevo impulso 
para seguir construyendo con espe-
ranza y determinación el futuro de 
esa nación.»

El Papa inicia la Semana de Oración 
por la Unidad de los Cristianos 
con un agradecimiento

Francisco confía en que 
el camino hacia la comunión 
«se afi rme cada vez más»

Vaticano

PAPA FRANCISCO
«El camino de 
la unidad de los 
cristianos y el camino 
de la conversión 
sinodal de la Iglesia 
están vinculados»

© Vatican Media
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Francisco les recuerda una de 
las exhortaciones que les hizo Juan 
Pablo II: «¡Afrontad con fortaleza y 
templanza, con justicia y prudencia 
los grandes desafíos del momento 
presente; volved a las raíces cu-
banas y cristianas, y haced cuan-
to esté en vuestras manos para 
construir un futuro cada vez más 
digno y más libre! No olvidéis que 
la responsabilidad forma parte de 
la libertad. Más aún, la persona 
se defi ne principalmente por su 
responsabilidad hacia los demás y 
ante la historia.»

El Papa también les anima a vol-
ver a su propia identidad, «que ha 
generado y sigue generando la vida 
de ese país». Raíces que han fl ore-
cido en el testimonio de tantos que 
«trabajan y se sacrifi can cada día por 
los demás, no solo por sus familiares, 
sino también por sus vecinos y ami-
gos, por todo el pueblo, y de modo 
especial por los más necesitados».

En la carta, el Papa agradece el 
ejemplo de colaboración y ayuda 
mutua, característico del pueblo 
cubano: abierto, acogedor y soli-
dario. Exhorta a seguir caminando 
con «esperanza», conscientes que 
en medio de las «adversidades y su-
frimientos, Jesús y su Madre San-
tísima os acompañan, os ayudan a 
cargar la cruz y os consuelan con el 
gozo de la resurrección».

ESTHER BORREGO
Trabajadora social

Signo 
de los tiempos
«Después de haber examina-
do ante Dios reiteradamente 
mi conciencia, he llegado a 
la certeza de que, por la edad 
avanzada, ya no tengo fuerzas 
para ejercer adecuadamente el 
ministerio petrino.» Con estas 
palabras anunciaba Benedicto 
XVI su renuncia. En aquel mo-
mento, nos sorprendió a la gran 
mayoría.
No estamos acostumbrados a 
que alguien con cierto cargo, en 
puestos de responsabilidad que 
comportan cierto poder, real 
o fáctico, renuncien. Segura-
mente ni se nos pueden ocurrir 
motivos suficientes para tomar 
esa decisión. Sin embargo, Rat-
zinger lo hizo y con ello posibili-
tó un gran ejemplo a la Iglesia y 
al mundo.
A este gesto hay que sumar la 
capacidad de mantenerse en 
la retaguardia, saber estar al 
margen cuando, en realidad, 
sigues en el mismo lugar por-
que, ahora, aunque de forma 
emérita sigue siendo el Vaticano 
tu lugar, junto a tu sucesor.
Con este ejemplo deberíamos 
aprender que hay momentos 
en los que los propios límites 
ofrecen signos para entender 
que hay que dejar paso a otras 
personas, para que puedan 
ejercer sus funciones en las 
instituciones, en los servicios, 
en las familias… allí donde sea 
que hemos estado y seguimos 
estando, pero de otra manera.
Cuando la edad nos ofrece 
esos límites es el momento de 
dejarse acompañar, de dejar 
que otras personas puedan 
ofrecernos el apoyo que nece-
sitamos, a la vez que ofrecemos 
consejo, compañía, experiencia, 
presencia… esa sabiduría que 
da la vida y que no deja de estar 
presente cuando los límites se 
hacen más palpables.
Ojalá sepamos envejecer con 
esa sabiduría que Joseph Rat-
zinger nos ha dejado después 
de un largo discernimiento ante 
Dios, hecho experiencia en su 
vida.

IGLESIA EN SALIDA
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Estos días circulan entre los pe-
riodistas en el Vaticano las copias 
del libro de Georg Gänswein como 
un paquete de tabaco en un instituto. 
Como algo prohibido y emocionante 
que, al fi nal, no es para tanto. Lejos 
de utilizar sus páginas para atacar a 
Francisco, el relato del arzobispo ale-
mán de los últimos días de Benedicto 
XVI está repleto de escenas coloridas 
en la calma del monasterio Mater Ec-
clesiae. Y aunque es cierto que recoge 
algunos episodios más amargos, no es 
para nada el manifi esto contra el Papa 
que algunos han querido hacer de él.

Uno de los aspectos que subraya el 
libro es el delicado estado de salud que 
presentaba Benedicto XVI en 2013 tras 
su dimisión y cómo su retiro lo sanó fí-
sica y espiritualmente. «Estaba total-
mente agotado, caminaba encorvado 
y hablaba muy poco», cuenta Georg 
Gänswein, quien añade que «el médico 
no diagnosticó problemas de depre-
sión, sino un exceso de trabajo físico 
y mental que había que ir eliminando 
paulatinamente». La tranquilidad de 
los jardines vaticanos se lo permitió. 
Allí pudo leer sin prisas a sus autores 
favoritos (san Gregorio Magno y san 
Agustín), escuchar música clásica e 
incluso «volver a tocar el piano».

Aunque el descanso mejoró su sa-
lud en un primer periodo, Benedicto 
XVI pasó sus últimos días en el mo-
nasterio igual como entró: agotado y 
queriendo descansar. Su secretario 
documenta su progresivo deterioro. 

RODRIGO MORENO QUICIOS
Corresponsal en Roma

Como había perdido mucha visión 
en el ojo izquierdo debido a las se-
cuelas de un derrame cerebral que 
sufrió en 1991, Georg Gänswein le 
leía en voz alta durante aquellos 
últimos días. Cuenta que, entre 
los textos favoritos de Ratzinger 
antes de irse a dormir destacaba 
Diario en prisión, escrito por el 
recientemente difunto cardenal 
George Pell durante la condena que 
cumplió en Australia por presuntos 
abusos sexuales y de la que fue fi -
nalmente absuelto al no contar con 
pruebas concluyentes.

Refutando bulos

Nada más que la verdad. Mi vida 
junto a Benedicto XVI desmiente al-
gunos de los bulos más difundidos 
sobre Joseph Ratzinger por pelícu-
las como Los dos Papas, en la que se 
le presenta como un político ambi-
cioso que se pasa por las mesas de 
los cardenales durante el cónclave 
repitiéndoles el eslogan: «Una so-
la verdad eterna e inalterable.» La 

Georg Gänswein dice que Joseph 
Ratzinger intentó «convencer 
a sus partidarios de que lo dejaran de lado» 
en el cónclave

«Nada más que la verdad», 
un libro mucho más tierno 
y menos polémico 
de lo que se vende

No es para nada el 
manifi esto contra 
el Papa que algunos 
han querido hacer 
de él
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realidad, en cambio, es que Bene-
dicto XVI no quería ser Papa, pero 
así lo aceptó cuando fue elegido.

En su libro, Gänswein llega a 
decir que Joseph Ratzinger, en 
vez de hacer campaña, intentó 
«convencer a sus partidarios de 
que lo dejaran de lado». Mues-
tra de ello es cómo saboteaba 
las entrevistas de quienes que-
rían convertirlo en Papa, como la 
que le hizo el vaticanista italiano 
Giuseppe de Carli en 2004 pre-
guntándole en un telediario de la 
RAI si se veía participando en un 
cónclave después de haber estado 
en los dos de 1978. «¡Si todavía es-
toy vivo!», le contestó el entonces 
cardenal Ratzinger.

Otra prueba es la audiencia 
general del 25 de abril de 2005, 
pocos días después de ser elegi-
do, donde Benedicto XVI ironizó 
sobre sus responsabilidades como 
Papa. «Cuando el desarrollo de 
las votaciones me permitió com-
prender que la guillotina caería
sobre mí, me quedé desconcerta-

El arzobispo Gänswein 
estuvo con Benedicto 
XVI hasta el fi nal.

do. Con profunda convicción dije 
al Señor: “¡No me hagas esto!”», 
dijo entonces a los peregrinos en 
el Vaticano.

Las dos polémicas

A pesar de que Nada más que 
la verdad es mayoritariamente un 
libro amable sobre la vejez de Be-
nedicto XVI, es cierto que aborda 
dos cuestiones más amargas que 
han sido aprovechadas por par-
tidarios y detractores de los dos 
Papas y por periodistas que han 
cebado la polémica para venderla 
a sus cabeceras.

Uno de los episodios más 
problemáticos del libro gira en 
torno al modo en que Francisco 
relevó de sus funciones a Georg 
Gänswein. El arzobispo alemán 
era antaño prefecto de la Casa 
Pontifi cia y acompañaba al Papa 
en el Vaticano, pero se vio cada 
vez más absorbido por las nece-
sidades de un Benedicto XVI de-
pendiente. Una de las decisiones 
por las que Gänswein protesta 
es que Francisco le retirara el 
apartamento asignado normal-
mente a los prefectos como él y 
se lo asignara a Paul Richard Ga-
llagher, el ministro de Exteriores 
del Vaticano. Con ella comenzó 
una serie de tensiones al no con-
seguir delimitar las funciones y 
derechos del alemán, quien llega 
a defi nirse en su libro como un 
«medio prefecto». Finalmente, 
el 20 de enero de 2020 Francis-
co le dijo «de ahora en adelante 
quédate en tu casa, acompaña a 
Benedicto, que te necesita, y haz 
de escudo».

La otra polémica gira en tor-
no a cómo Gänswein ha contado 
en entrevistas que a Benedicto 
XVI «se le rompió el corazón» 
al conocer el contenido del mo-
tu propio Traditionis custodes en 
el que Francisco limitó el uso de 
la misa tridentina. Una reacción 
que no tiene que ver con el rito 
en sí mismo (aunque Benedicto 
XVI celebrara ocasionalmente 
misas en latín lo hacía siempre 
de acuerdo al misal posconciliar) 
sino al miedo de Ratzinger a que 
una decisión así pudiera alimen-
tar la división entre los sectores 
más tradicionalistas y progresis-
tas de la Iglesia.
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En un encuentro en el que partici-
pé se me pidió mi valoración personal 
del camino del Sínodo 2021-2024: «Por 
una Iglesia sinodal: comunión, partici-
pación, misión.» De forma casi espon-
tánea la recogí en siete puntos:

1. No es tanto el Sínodo como la si-
nodalidad. El Sínodo es una oportuni-
dad de ejercitarnos en la sinodalidad: 
«Iluminado por la Palabra y fundado 
en la Tradición, el camino sinodal está 
enraizado en la vida concreta del Pue-
blo de Dios. En efecto, presenta una 
particularidad que es también una 
extraordinaria riqueza: su sujeto —la 
sinodalidad— es también su método. 
En otras palabras, constituye una es-
pecie de taller o de experiencia piloto, 
que permite comenzar a recoger desde 
el comienzo los frutos del dinamismo 
que la progresiva conversión sinodal 
introduce en la comunidad cristiana» 
(Documento preparatorio 25). «El obje-
tivo de este Proceso Sinodal no es pro-
porcionar una experiencia temporal o 
única de sinodalidad, es más bien ofre-
cer una oportunidad para que todo el 
Pueblo de Dios discierna conjuntamen-
te cómo avanzar en el camino para ser 
una Iglesia más sinodal a largo plazo» 
(Vademécum 1.3).

2. No nos tenemos que quedar en 
los «temas fuertes» que aparecen en 
las diversas refl exiones y síntesis (la 
formación a la sinodalidad, la misión 
compartida, el papel de la mujer, el 
lenguaje litúrgico, la acogida de quie-
nes se sienten excluidos, etc.), miran-
do si se mantienen o si a corto plazo 
se realizan pasos, como si esta fuera la 
clave de «verifi cación» del Sínodo. No 
debemos olvidar que el tema central 
es la sinodalidad, el «caminar juntos», 
escuchándonos para así ponernos en 
sintonía para escuchar al Espíritu que 
nos habla, aquí y ahora.

3. Pero al mismo tiempo, debemos es-
tar atentos a estos «temas fuertes» que 
aparecen en las diversas refl exiones y 
síntesis, ya que son expresión concre-

MN. ENRIC TERMES
Coordinador del Sínodo 
en la archidiócesis de Barcelona 
en la fase diocesana

ta de las posibilidades o de las di-
fi cultades, escollos, obstáculos en 
nuestro «caminar juntos» eclesial.

4. Se han escuchado muchas vo-
ces, pero también hay otras que no se 
han escuchado. Por un lado hay quie-
nes no han querido hacerla oír, ya 
sea por escepticismo, pereza o, in-
cluso, oposición al proceso sinodal. 
Y por otro la de quienes no hemos 
sido capaces de llegar (o atrevernos 
a llegar) para escuchar su voz ( jóve-
nes, alejados, marginados, etc.). To-
das estas voces no escuchadas son 
una pérdida en vistas a ser Iglesia 
de la escucha.

5. Tres imágenes bíblicas que han 
resonando en mí a lo largo de la eta-
pa de camino sinodal en el que esta-
mos inmersos: el camino de Emaús 
(Lc 14,13-35), realizado con otro y con 
Jesús, y todo ello para descubrirlo; la 
Asamblea en Jerusalén (Hch 15), en-
tonces y también ahora afrontando 
las difi cultades no en un mero par-
lamentarismo (hecho de mayorías y 
minorías), sino en busca de un «con-
senso» (un solo sentir) o, mejor aún, 
de la «unanimidad» (una sola voz); 
la imagen de la tienda que se ensan-

Un Sínodo que ya es 
práctica de la sinodalidad

Barcelona

Si la clave de este 
camino es el estilo 
sinodal, debemos 
seguir trabajando 
en nuestro día a día 
eclesial y pastoral
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cha (Is 54,2), compensando tensiones 
y arraigándose a la realidad.

6. Un camino incompleto que es ne-
cesario ir concretando en cada grupo 
y comunidad. No tenemos que espe-
rar a «conocer las conclusiones» del 
Sínodo. Si la clave de este camino es 
el estilo sinodal, debemos seguir tra-
bajando en nuestro día a día eclesial 
y pastoral, practicando el discerni-
miento, buscando cómo afrontamos 
las posibilidades y las difi cultades 
de este caminar juntos. En la fase 
diocesana, cada aportación ha sido 
una especie de «reconocer-ver» de 
una gran Revisión de Vida, ahora 
tenemos que afrontar el «inter-
pretar-juzgar», para concretar un 
«elegir-actuar» ya en el día a día de 
nuestra realidad eclesial.

7. Un reto: ¿cómo ser laica, laico, re-
ligiosa, religioso, diácono, presbítero, 
obispo en una Iglesia sinodal?

Hay todavía un último punto, el 
más personal, el bien que me ha hecho 
y seguro me hará el verme implicado 
en la aventura de este Sínodo sobre la 
sinodalidad: forma de vivir la comu-
nión, acogiendo la variada participa-
ción y todo en el horizonte de la misión.

El Sínodo es una invitación
a caminar juntos.

SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

Dios nos quiere 
felices
Se acostumbra a decir que hace 
más ruido un árbol que cae que 
todo un bosque que crece. A me-
nudo, el mal es periodísticamente 
más potente que el bien y da más 
negocio. Cuando Jesús proclama 
«felices» a todos los que nacen 
a la novedad que Él proclama y 
viven según ella, nos remite al 
resurgimiento de unos nuevos 
valores que hoy podemos extraer 
de su Palabra y verlos vivos en 
su Persona. Nos quiere felices 
porque, a pesar de que vivamos 
situaciones difíciles e incluso 
incomprensibles, podemos des-
cubrir que Dios también se nos 
revela, se identifica con nosotros 
y no nos abandona.
No es en la ambición humana ni 
en la voluntad de tener más, ni 
tampoco en la prepotencia que 
da la riqueza material y el pres-
tigio social, ni es en la violencia 
de las armas o la soberbia beli-
gerante que proviene del funda-
mentalismo de ciertas posturas 
falsamente religiosas, donde 
podremos encontrar la felicidad o 
la solución a muchos problemas 
personales y sociales que pade-
cemos, sino en la voluntad hu-
milde de construir la civilización 
del amor desde la comunión, la 
solidaridad y la confianza.
La pobreza, la humildad, la mise-
ricordia y la limpieza de corazón, 
el esfuerzo por la paz y la op-
ción por la justicia, incluso sufrir 
persecución, son valores en alza, 
aunque nos veamos incompren-
didos por el hecho de tratar de vi-
virlos. Jesús propone la felicidad. 
Y, ¿por qué Jesús presenta esta 
propuesta tan original como son 
las bienaventuranzas, una pro-
puesta que choca de raíz con tan-
tas otras expectativas? Pensemos 
que es Él quien llama «felices» a 
los que hacen suyo el mensaje en 
favor de los más débiles y necesi-
tados, porque, en ellos se descu-
bre su inequívoca presencia. Y 
esto, para un seguidor de Jesús, 
resulta determinante.

UN NUEVO UMBRALAgustí Codinach
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La primera jornada de interacción 
entre culturas de Barcelona por la fi es-
ta del Sinulog, Santo Niño de Cebú, se 
celebró el 15 de enero en la parroquia 
de San Agustín con fi eles católicos fi -
lipinos de las parroquias del arcipres-
tazgo Rambles-Poble-sec. Mons. Sergi 
Gordo, obispo auxiliar de Barcelona, 
presidió la misa, precedida por bailes 
típicos de Filipinas que tuvieron lugar 
en la plaza de San Agustín.

«Caminar juntos en la diversidad»

La celebración organizada por el 
Secretariado diocesano de Pastoral 
con Migrantes, sirvió tal como dijo el 
obispo Sergi Gordo en su homilía «para 
caminar juntos en la diversidad». Tal 
como expresó, esta reunión es «una se-
milla, un inicio muy bonito que se está 
preparando con mucha ilusión. Es una 
propuesta transversal, tan difícil de lo-
grar cuando nos centramos demasiado 
en nuestros egos», por eso citó al papa 
Francisco en su carta encíclica Fratelli 
tutti cuando dice que «todos somos 

REDACCIÓN hermanos y hermanas. Es más lo 
que nos une que no lo que nos se-
para».

La lectura del Evangelio se hizo en 
diferentes idiomas para tener pre-
sentes todas las culturas reunidas y 
se mostró la fi gura del niño Jesús de 
30 centímetros en madera policro-
mada que dio lugar a la festividad.

El origen de la fi esta del Sinulog

Mons. Sergi Gordo explicó su 
historia. «El niño Jesús en madera 
policromada fue un regalo que Ma-
gallanes hizo a la esposa del rajá en 
las islas de Cebú el día que se bauti-
zaron, en 1521. Los españoles aban-
donaron Filipinas, pero 44 años 
después una expedición a cargo de 
Legazpi llegó a la isla. Entraron en 
combate con los nativos. Mientras 
luchaban, los españoles encontra-
ron una caja de pino, que los nativos 
habían guardado y que protegían 
con gran fervor. Con esto, Legazpi 
creó la confraternidad del Santo Ni-
ño de Cebú y se constituyó la fi esta 
del encuentro de la imagen. Enton-
ces, se empezó la construcción de 
una basílica de bambú y palma de 
la que sería la primera iglesia de Fi-
lipinas elevada por el papa Pablo VI. 
Hoy celebramos esta fi esta que es 
un eco de la Navidad».

Finalmente, el obispo Sergi Gordo 
habló del niño Jesús, pero no como 
alguien poderoso sino como aquel ni-
ño singular exiliado que nació en un 
establo, ni en ningún palacio, que ha 
vivido la fuga en Egipto, ha vivido lo 
que es ser migrante. «Jesús pasó por 
el mundo haciendo el bien, pero por 
un camino de despojamiento. Siem-
pre tenemos el yo, pero tenemos que 
conjugar el nosotros. Somos miem-
bros de un pueblo y el Señor nos salva 
siempre en comunidad».

Esta celebración de la comunidad filipina se integra en la primera 
jornada diocesana de interacción entre culturas de Barcelona

Mons. Sergi Gordo preside la fi esta 
del Sinulog, Santo Niño de Cebú

Barcelona

El obispo Sergi Gordo 
bendiciendo al Santo Niño
de Cebú.

Agustí Codinach
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     TERRASSA
Fundación Escuela y Vida
El 14 de enero la Fundación Escuela y Vida organizó 
una sesión de formación para profesores sobre los 
sacramentos y cómo trabajarlos en los centros es-
colares. El Casal de la Visitación, en Can Xammar, 
L’Ametlla del Vallès, acogió esta iniciativa a cargo 
de Mn. Santi Collell, delegado de Catequesis. El 
obispo Salvador celebró la misa al mediodía.

     TARRAGONA
II Encuentro de capellanes hospitalarios
Esta nueva edición contó con el testimonio de Mn. 
Xavier Fort, capellán del Hospital Universitario Juan 
XXIII de Tarragona, que defi nió los hospitales como 
«una gran parroquia y una gran familia». Por otra 
parte, Mn. Sebastià Aupí, capellán del Hospital Uni-
versitario Josep Trueta de Girona, mostró la situ-
ación actual de los servicios de asistencia religiosa 
católica en el ámbito hospitalario a partir de la legis-
lación vigente. La jornada contó con la participación 
del arzobispo Joan.

     SOLSONA
Encuentro ecuménico
El 15 de enero, en la iglesia del Corazón de María de 
Solsona, tuvo lugar un encuentro ecuménico pre-
sidido por el obispo Francesc Conesa. Organizado 
por la parroquia de Solsona, contó con el sacer-
dote ortodoxo, P. Dam, y también con el párroco, 
Mn. Lluís Ruiz. Rezaron juntos por la unidad de los 
cristianos y después compartieron la merienda.    

     URGELL
Tradicional Fiesta de San Antonio
La fi esta de San Antonio Abad se celebró el 17 de 
enero, con misas con mucha presencia de fi eles y 
devotos. En la catedral de Santa María, Mn. Ignasi 
Navarri, párroco de San Odón, presidió la solemne 
celebración. En su homilía, habló de la Cofradía de 
San Antonio de La Seu d’Urgell, y de su larga tra-
dición en la ciudad, cuando nació precisamente en 
tiempo de peste y pandemia, en 1904, para que to-
dos tuvieran un plato caliente en la mesa a diario. 

     

       LLEIDA
Lleida celebra San Antonio Abad
La iglesia de la Sangre de Lleida se llenó con motivo 
del día de San Antonio Abad, patrono de los animales. 
La misa, presidida por el obispo Salvador, contó con la 
presencia de una importante representación del cam-
pesinado leridano. Al acabar, se realizó la tradicional 
bendición de animales de compañía. 

      VIC
Instituto de Ciencias Religiosas de Vic
El Instituto Superior de Ciencias Religiosas de Vic ha abier-
to el período de matriculación para los estudios de grado y 
máster en Ciencias Religiosas del segundo cuatrimestre del 
curso 2022-23 (www.iscrvic.org). Se pueden cursar tanto en 
el Seminario de Vic, sede del ISCRVic, como en el Casal de 
la Iglesia de Manresa. Las clases empiezan el 2 de febrero.

      SANT FELIU DE LLOBREGAT
Jornada de la Vida Consagrada 
y celebración de los patronos de Vida Creixent 
El 2 de febrero a las 12h el obispo Agustí Cortés presi-
de la eucaristía en la catedral de San Lorenzo con una 
doble motivación: la festividad de la Presentación del 
Señor y el recuerdo a los ancianos Simeón y Ana, que 
reconocieron a Jesús como al Mesías   
     
      TORTOSA
Jornada Sacerdotal
El lunes 16 de enero, treinta sacerdotes se reunieron 
en el Seminario para la Jornada Sacerdotal, donde los 
responsables de las diversas delegaciones informaron y 
animaron a la participación de las iniciativas previstas. 
En la Eucaristía, en la capilla central del Seminario, en 
sufragio de mosén Tomàs Pallarés, el administrador dio-
cesano, mosén Arín, fundamentó su refl exión homilética 
en la primera lectura del día con la carta-homilía a los 
Hebreos presentando la singularidad excepcional del 
Sacerdocio de Cristo.  

      GIRONA
En recuerdo de Mn. Josep M. Marquès
Bajo el título Mn. Josep M. Marquès, un historiador com-
prometido, el 11 de enero se celebró en Girona una mesa 
redonda con motivo del décimoquinto aniversario de la 
muerte de quien fuera archivero diocesano, especialista 
en historia de la Iglesia y párroco, con huella profunda 
en la parroquia de San Cucufate de Fornells de la Selva. 
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El primero de enero de 2023, en la 
residencia de las Hermanitas de los Po-
bres de Barcelona, donde había vivido 
los últimos quince meses —admirable-
mente cuidado— falleció Jaume-Patriç 
Sayrach Fatjó dels Xiprers, sacerdote, 
escritor, editor y activista social. Su 
emotiva despedida, en la capilla de es-
ta residencia, fue densa de vivencias y 
testimonios, desde el de la alcaldesa de 
Santa Coloma de Gramenet, hasta el de 
muchos compañeros y compañeras de 
lucha, aquellos benditos de los cuales 
hablaba mosén Manel Tort, «que ha-
cen nuestros barrios más alegres», to-
dos guiados por el amigo y confidente 
Eugeni Madueño residente en el barrio 
de Fondo y alma de la revista Grama, 
fundada por el propio Jaume Sayrach.

El rector del Seminario de Barcelona 
y amigo del difunto, mosén Salvador Ba-
cardit, explicaba que recientemente y 
por voluntad de Jaume, había entregado 
al papa Francisco su última recopilación 
de escritos, Laetus Dies Hic. Glosses del 
Capvespre.cat, anys 2011-2019. Su títu-
lo está tomado del himno de Laudes 
Laetus dies hic transeast/ crepusculum 
mens nesciat («Que pase contento el día 
de hoy/ olvidada la mente del mal en 
el crepúsculo»), que Jaume encontraba 
muy bello y que se correspondía a su 
anhelo de vivir tranquilo y alegre, un 
anhelo que se intensificó en los últimos 
años de su larga vida.

Él mismo contaba que, tras iniciar 
sus estudios de Medicina, pidió or-
denarse porque buscaba a Dios en 
la entrega al prójimo y, en especial a 
los más pobres. «Ordenado sacerdo-
te, disfruté mucho trabajando como 
coadjutor en Vilafranca del Penedès, 
donde me asignaron los jóvenes, con 
una atención especial a los que per-
tenecían al mundo obrero. Me volqué 
promoviendo los movimientos de la 
JOC y de la JIC, ayudando a los chicos 
y chicas a buscar a Dios y a abrirse 
al mundo.» Años después, en Santa 
María de El Taulat de El Poblenou, 
hizo de coadjutor con su admirado 
hermano Abelard y su gran amigo 
Pere Relats. «Quedé impactado por 
la marginación del mundo obrero; 
no solo lejos de la religión sino de la 
sociedad del bienestar.»

Licenciado en Teología en la 
Pontificia Universidad Gregoriana 
de Roma, en septiembre de 1965, el 
obispo Gregorio Modrego lo destinó 
a Santa Coloma de Gramenet para 
fundar una parroquia en el barrio del 
Fondo, de la cual fue párroco durante 
catorce años. Hizo equipo con los 
vicarios Salvador Cabré, Joaquim 
Trias y Josep Esquirol. Reflexionan-
do sobre sus vivencias, escribía que 
«vivir en la periferia es pasar la noche 
al raso. Una realidad física que puede 
tomarse como la imagen de las peri-
ferias humanas que son a las que el 
papa Francisco se refiere. A menudo 
las periferias física y existencial van 
de la mano (…) La soledad, el miedo, 
el frío… se te clavan en el alma».

Jaume Sayrach podía suscribir las 
palabras que su admirado hermano 
Abelard dejó escritas en el sanatorio 
de Puigdolena, donde pasó enfermo 
una larga temporada, la noche que 
Jaume le tuvo que decir que no su-
peraría el cáncer: «Voy a morir y estoy 
contento (…) porque he vivido de cara 
a la gente/ y voy a encontrar a gente. 
/Porque he vivido de cara a Dios/ y 
me reuniré con Dios.» El lunes día 2 
en la blanca capilla de las Hermanitas 
de los Pobres, en el funeral de Jaume 
Sayrach, planeaba una esperanza se-
rena en la vida perdurable que él nos 
había sabido contagiar.

Glosas del atardecer

MN. JAUME AYMAR RAGOLTA
Miembro del Patronato de la 
Fundación Missatge Humà i Cristià

Tras iniciar sus 
estudios de Medicina,
pidió ordenarse 
porque buscaba 
a Dios en la entrega 
al prójimo y, 
en especial a los 
más pobres

Imagen de juventud de Jaume Sayrach, extraída de su blog 
capverspre.cat.
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Este 2023 ha comenzado con una 
nota oscura en la vida de la Iglesia en 
Burkina Faso y Nigeria. En lo que va de 
año dos sacerdotes han perdido la vi-
da a manos de terroristas yihadistas en 
dos países diferentes, pero que tienen 
en común sufrir el incremento del ra-
dicalismo y la violencia. La Iglesia, que 
está junto a su pueblo y junto a los que 
más sufren, una vez más no ha salido 
indemne de esta lacra.

Solo un día después de dar la bienve-
nida al nuevo año, el pasado 2 de enero, 
fue asesinado el padre Jacques Yaro 
Zerbo en el noroeste de Burkina Faso. 
Un presbítero ya jubilado, que había 
dado su vida como formador de varios 
seminarios. Se encontraba al frente de 
una parroquia y coordinaba un proyec-
to para construir centros de formación 
para niños huérfanos y abandonados. 

«El padre Jacques era querido por 

todos, fue un gran profesor y sacer-
dote, ahora solo podemos orar por 
su alma y por las personas que le 
han matado, para que abandonen 
la violencia. Pero no perdemos la 
esperanza y queremos seguir tra-
bajando a favor de la paz, con la mi-
rada puesta en Jesús Resucitado», 
ha asegurado el padre Wenceslao 
Belem, antiguo alumno del sacer-
dote asesinado, en declaraciones a 
la fundación pontifi cia Ayuda a la 
Iglesia Necesitada (ACN).

Desde 2018, Burkina Faso vive 
sumida en una crisis social, políti-
ca y económica potenciada por la 
irrupción de grupos de terroristas 
yihadistas. Se calcula que el 50% del 
territorio está ya en poder de los ex-
tremistas. Cerca de 2 millones de per-
sonas han abandonado sus hogares 
y viven como desplazados internos. 
«La Iglesia está junto a ellos y sigue 
comprometida con la educación, la sa-
nidad y el diálogo islamocristiano. Y 
seguiremos adelante, nuestro kalas-
hnikov es la oración, la Santa Misa y 
el rosario», concluye el padre Belem.

Desde Nigeria también llegan 
voces de dolor, pero a la vez de con-
fi anza en Dios. El pasado 15 de ene-
ro un grupo de hombres armados 
que, según fuentes locales se trata 
de radicales islamistas, asaltaron la 
parroquia de San Pedro y San Pablo 
de Kafi n, en el norte de Nigeria. El 
edifi cio y la casa sacerdotal adyacen-
te fueron incendiados, provocando 
la muerte del párroco Isaac Achi. 
Junto a él, se encontraba otro sa-
cerdote, el padre Colins Omeh, que 
intentó huir, pero le dispararon y 
se encuentra herido de bala con 
pronóstico reservado. ACN pide 
oraciones por el descanso del pa-
dre Isaac, por la curación del padre 
Colin y por el clero católico local que 
está sufriendo numerosos casos de 
secuestro en los últimos meses.

«Nuestro “kalashnikov” es la oración, 
la Santa Misa y el rosario»

Enero negro para la Iglesia en Burkina Faso y Nigeria

JOSUÉ VILLALÓN
Ayuda a la Iglesia Necesitada

WENCESLAO 
BELEM
«No perdemos 
la esperanza y 
queremos seguir 
trabajando a favor 
de la paz, con la 
mirada puesta en 
Jesús Resucitado»

A
C

N

El P. Jacques fue asesinado el 2 de enero.
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El pasado jueves 3 de noviembre 
unas cuarenta personas nos reunimos 
en el monasterio de Les Avellanes para 
una jornada de reflexión, oración y cele-
bración en torno al tema «La naturaleza 
nos conduce a Dios».

El hilo conductor del retiro fueron el 
Salmo 104 (alabanza de las criaturas) y 
el Cántico del hermano Sol.

Nos puede hacer bien compartir aquí 
algunas ideas de la jornada:

El Señor ama entrañablemente todo 
lo que ha creado… Todas sus obras son 
obras de amor (Salmo 115).

La naturaleza, tanto en la inmensidad 
como en los detalles, es lenguaje de Dios. 
Lenguaje de símbolos que no precisa de 
palabras, va directo al corazón: un ges-
to, una mirada, un silencio, una caricia, 
un abrazo expresan lo que las palabras 
no podrían explicar.

Toda la naturaleza es regalo de Dios 
que nos deja signos en ella: una puesta 
de sol, la inmensidad del mar, la lluvia, 
una montaña, el canto de un pájaro, la 
música del viento, las gracias de un be-
bé… todo son expresiones del amor de 
Dios. Solo precisamos de un punto de 
sensibilidad en el amor para sentirnos 

interpelados, empujados a alabar, agra-
decer, pedir, ofrecer, contemplar…

¿Y cuál es nuestra rendija para po-
der entrar en este lenguaje de Dios y 
dialogar con él? Pues, sencillamente, 
llegamos a él a través de los sentidos 
corporales. Lo llamamos «la oración 
de los sentidos».

Los antiguos creían que el tacto es el 
principal de los sentidos. La piel nos cu-
bre el cuerpo de cabeza a pies, nos aísla 
del exterior y nos une a él mediante el 
tacto. Santa Teresa decía que «también 
entre los pucheros anda Dios». El profe-
ta Elías en el viento suave de la mañana 
percibió al Dios presente.

El sentido de la vista es la ventana 
por donde podemos contemplar las 
maravillas de la creación. «Dios vio que 
todo esto era bueno.» Y nosotros tene-
mos el sentido de la vista para percibir, 
admirar y agradecer las maravillas de la 
creación. Jesús es un buen maestro en 
la contemplación de la naturaleza: «Mi-
rad los pájaros del cielo, vuestro Padre 
celestial los alimenta. Fijaos cómo cre-
cen los lirios del campo... ni Salomón, en 
todo su fasto, estaba vestido como uno 
de ellos.»

El oído nos transmite el mensaje de 
una buena música, la algarabía de unos 
niños, el canto de un pájaro. Recuerdo 
aquella excursión en que un ruiseñor 
rompió a cantar cerca del camino. Al-
guien comentó: «Esto ha sido una cari-
cia de Dios.» 

También por el olfato y el gusto nos 
llega el don de Dios. Los olores de la 
naturaleza a veces nos penetran como 
una invitación a saborear y agradecer. 
Hoy se valora mucho el disfrute de una 
buena comida. También en el comer y 
en el beber tenemos regalos naturales o 
bien elaborados en el arte de la cocina. A 
Jesús le gustaba compartir comidas co-
mo símbolo del Reino de Dios. Al comer 
juntos en torno a la mesa celebramos los 
bienes de la creación: los bendecimos, 
disfrutamos y damos gracias. Jesús en 
la Última Cena bendijo el Pan y el Vino. 
Nos lo dejó como Memorial y como nu-
trimento de Vida.

Avellanes 22
La oración de los sentidos

JOSEP VILARRUBIAS
Consiliario de Vida Creixent 
en Lleida

Javivigp
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El régimen talibán prohibió el ac-
ceso a las universidades —públicas 
y privadas— a las mujeres afganas, 
el pasado mes de diciembre. Me-
ses antes, se prohibió a las chicas 
mayores de 12 años a que accedie-
ran a la Educación secundaria; las 
escuelas llevan meses cerradas. La 
restricción no solo viola el derecho 
universal a la educación, sino que 
compromete el futuro de miles de 
chicas afganas. «Hemos perdido la 
esperanza», confiesa Nooria, estu-
diante afectada por la medida, a la 
agencia de noticias EFE, y añade 
que «no existe indicación alguna 
para prohibir la educación feme-
nina en el islam; mientras que hay 
muchas pruebas sólidas de que 
tanto hombres como mujeres tie-
nen que estudiar».

A estas restricciones, hay que 
sumar otras que se aprobaron du-
rante el año 2022 en Afganistán. Por 
ejemplo, sobre la indumentaria de 
las mujeres, donde se normativiza 
que deben ir totalmente tapadas —
excepto los ojos. O sobre las limita-
ciones de libertad de movimiento; 
deben ir siempre acompañadas de 
un hombre al moverse por el país; y 
se les exige que no salgan de casa, 
a no ser que exista una situación de 
emergencia extrema. En el ámbito 
laboral, tampoco hay diferencias, 
no existe posibilidad de ejercer una 
profesión para ganarse un salario, 
y tienen las puertas cerradas a la 
participación en el mundo político. 
Algo que en cierto modo «es in-
comprensible, el país está sufrien-
do una fuerte crisis económica y 
humanitaria y se están eliminando 
las mujeres de la vida pública», es-

cribe Samira Hamidi, responsable 
de campañas por Asia en Amnistía 
Internacional.

Todo ello ha provocado que se 
convoquen manifestaciones, du-
ramente reprimidas, en contra de 
esta pérdida de derechos. Cabe 
destacar también la condena que 
se ha hecho desde los Emiratos 
Árabes: la embajadora Lana Nus-
seibeh reiteró la condena a la de-
cisión de los talibanes de prohibir 
a mujeres y chicas afganas acceder 
a la educación superior. 

Son derechos que se han ido 
perdiendo desde que Estados Uni-
dos abandonó el país, tras 20 años 
de intervencionismo. El régimen 
talibán volvió a recuperar el poder 
con facilidad. Y es que como ex-
plica el jesuita Jaume Flaquer: «Es 
fácil invadir un país si se tiene fuer-
za militar, pero puede ser imposible 
reconstruirlo.» 

Esta noticia llega acompañada 
de otras relativas a cómo el mundo 
se relaciona con la mujer. Comien-
za 2023 y escucho que la periodista 
Àngels Barceló dice en la radio que 
hay una guerra que parece que no 
entiende de treguas, y es una gue-
rra que llevamos perdiendo las mu-
jeres desde tiempos inmemoriales. 
«Por todas partes intentan conver-
tir a las mujeres es seres invisibles, 
la lucha de las mujeres en Irán sigue 
aunque casi no se hable de ella, las 
mujeres en Afganistán levantan su 
voz conociendo las fatales con-
secuencias; en algunos países de 
Latinoamérica el número de femi-
nicidios revienta las estadísticas… 
las mujeres son en muchos casos 
invisibles.»

Las mujeres en Afganistán

LUCIA MONTOBBIO CAMPA
Periodista

La prohibición 
del acceso a estudiar 
no solo viola el derecho 
universal a la educación, 
sino que compromete 
el futuro de miles 
de chicas afganas
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¿Cuál es el valor más necesario 
para el ser humano, el decisivo? El 
segundo es la verdad, porque sin 
esta se pierde el sentido y el camino 
de la vida. Esta verdad necesita la 
libertad para procurarla. Esta es la 
finalidad de ser libres. La libertad, 
además de ser un fin en sí misma, 
que cada uno debe regular como 
mejor sepa, solo se consuma si pro-
cura alcanzar la verdad, o al menos 
tender a ella.

Pero con todo lo dicho todavía 
no he contestado la pregunta inici-
al: el valor fundante de lo humano 
es la vida, porque sin ella ningún 
otro valor es realizable. Esta vida 
humana, por su dignidad inhe-
rente, debe ser contemplada con 
independencia de sus cualidades 
y condiciones. No importa si uno 
es joven o viejo, enfermo o sano; o 
si tiene una dependencia total en 
relación con las demás personas. 
El valor es el mismo. 

Tal consideración es incompa-
tible con el signo central de nues-
tro tiempo: el aborto. Vayamos al 
hecho concreto. La primera ley, 
que lo legalizó, reconocía la exis-
tencia de un ser humano diferen-
te de la madre, el nasciturus. No 
era una afirmación extraordinaria, 
porque si puede ser sujeto de una 
herencia, ¿cómo no será portador 
de determinados derechos? En la 

resolución del recurso de inconsti-
tucionalidad, el Tribunal Constitu-
cional reconoció la existencia de 
estos derechos e intentó arbitrar 
cómo resolverlos, dado que entra-
ba en conflicto con la madre que 
quería abortar. 

Pero las dos leyes siguientes 
sobre el aborto, la vigente y la que 
está a punto de ser aprobada, lo re-
gulan prescindiendo de la existen-
cia del ser humano engendrado. 
Convierten en nada el niño que ha 
de nacer. Eso no refleja la realidad, 
traicionando así la verdad. Este 
hecho jurídico es una fuente de la 
que emanan continuamente arbi-
trariedades que atentan contra di-
versos derechos constitucionales: 
libertad de conciencia, libertad de 
reunión, de expresión en los alrede-
dores de las clínicas abortistas, y el 
derecho a tomar las decisiones ple-
namente informadas, también en lo 
más decisivo, la realidad humana 
del que ha de nacer.

Suprimir, como se pretende, la 
información a la mujer de las alter-
nativas que pueden existir al aborto, 
liquidar el período de reflexión, ne-
gar que si lo desea pueda conocer 
al hijo por una ecografía antes de 
abortar, constituye una peligrosa 
deriva de un sistema que limita o 
niega el acceso a la verdad y convi-
erte la vida en un conflicto político. 

La vida como conflicto político

JOSEP MIRÓ I ARDÈVOL
Presidente de E-Cristians

Negar que si lo desea la 
mujer pueda conocer 
al hijo por una ecografía 
antes de abortar 
constituye una 
peligrosa deriva
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«Un cristiano 
debe ser humano»

CARME ESCALES

Ramon Bufí, párroco de Roda de Ter

A
gustí C

odinach

Mn. Ramon Bufí, en el año 2016, en Camerún, donde se llevan a cabo proyectos 
solidarios desde los años sesenta.

Ester Busquets
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A principios de los años sesen-
ta, un grupo de sacerdotes 

de Barcelona emprendían como mi-
sioneros el camino de la solidaridad 
con Camerún. Era un primer contac-
to con comunidades locales con las 
que todavía hoy trabajan proyectos 
de cooperación desde Cataluña. Lo 
hacen desde la organización Ager-
manament sense Fronteres. Mosén 
Ramon Bufí, desde su parroquia de 
Roda de Ter, es parte de este vínculo 
de ayuda hoy. Cuenta que en todos 
estos años, con la implicación de ve-
cinos y ayuntamientos de muchos 
pueblos catalanes, se han podido 
crear en aquel Estado de Centroáfri-
ca unas ochenta cooperativas, mu-
chas de ellas de mujeres, y se han 
construido pozos para abastecer de 
agua a unos sesenta pueblos.

«En Roda y en la comarca de Oso-
na hoy en día existe un grupo de 
doce personas que, con el apoyo de 
la mayoría de municipios, trabajan la 
sensibilización de la gente para ayu-
dar a desarrollar proyectos en Ca-
merún», declara Bufí. «Si creamos 
empresas en África, su gente no se 

verá obligada a venir», argumenta.
Mujeres desbrozando partes de 

la selva para plantar mandioca, so-
bre todo, porque es su comida base, 
pero también cacao y cacahuetes, 
es una de las acciones que acompa-
ñan. «Mediante la contraparte que 
tenemos en Camerún se les facilitan 
semillas y microcréditos, que van 
devolviendo. Las mujeres son muy 
serias», destaca Bufí. Él va cada dos 
años, y desde aquí siguen enviando 
dinero. «Colgamos el proyecto en la 
web del Fondo Catalán de Coope-
ración al Desarrollo y los municipios 
de Osona y de Cataluña ven cómo 
pueden ayudar. Nosotros hacemos 
un trabajo de recogida de dinero y 
de sensibilización. Estamos en medio 
del pueblo y les hacemos partícipes 
en acciones como esta», dice.

El Casalot, un movimiento infan-
til en Roda de Ter con una docena de 
monitores de tiempo de ocio impli-
cados en la organización de colonias 
y actividades del casal, también dan 
charlas a los niños y adolescentes 
sobre la cooperación en Camerún. 
«Nos tenemos que convertir en la 
simplicidad, y saber ver la pobreza. 
Desde el anonimato, trabajar huma-
namente es lo que provocará que 
la Iglesia recupere cierto nombre», 
expresa Ramon Bufí. Su concepto 
de sacerdote es muy claro. «Tiene 
que ser una persona del pueblo y es, 
a partir de esto, que tienes autoridad 
para hablar de lo trascendente. De-
dicarte a la gente es lo que te lleva 
a disfrutar. Yo me lo he pasado en 
grande, entre la parroquia y mi de-
dicación a la enseñanza.» Ha estado 
siempre en la escuela pública y en 
el instituto de Taradell. En el patio 
coincidía con Joan Farrés, traductor 
de los clásicos griegos.

También de pequeño Ramon Bufí 
se lo pasó muy bien en la escuela. 
«Me encantaba estudiar», dice. En el 
Seminario de Vic estudió inglés por 
su cuenta y durante cuatro veranos 
fue a Inglaterra e Irlanda a trabajar, 
en un hospital de paralíticos. Lo hizo 
en el sur de Londres, en Gilford y en 
Dublín. Poco a poco, fue sintiendo 
la llamada a ser profesor, y el traba-
jo de sacerdote, en cambio, lo vivía 
—afirma— «como una afición». No 
tardó en entrar como profesor de 
inglés y catalán en el colegio La Sa-
lle de Manlleu. «Fue el primer lugar 
de la comarca donde se impartió 
inglés», destaca.

«En Roda y en la 
comarca de Osona
 hoy en día existe 
un grupo de doce 
personas que, con el 
apoyo de la mayoría 
de municipios, trabajan 
la sensibilización de 
la gente para ayudar a 
desarrollar proyectos 
en Camerún»

Mn. Bufí durante la vista 
a Camerún del año 2016.

Ester Busquets
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En paralelo a su trabajo como pro-
fesor en La Salle, mosén Bufí se ha 
implicado siempre en movimientos 
sindicales y sociales, desde la clan-
destinidad, en acciones que perse-
guían la mejora de las condiciones 
laborales de la gente. «Tenía que es-
tar con esa gente, eso me producía 
ilusión y alegría.» También porque 
considera que «una persona que no 
sea humana no es cristiana». Por eso 
mismo lamenta que la Iglesia se haya 
convertido en «un estamento dema-
siado clerical, lejos de la gente».

El compromiso social de mosén 
Ramon Bufí le mereció la distinción 
de Osonenc del año 2018, por vota-
ción de los lectores del diario local El 
9 Nou, que aquel año conmemoraba 
sus 40 años de historia. 

Ramon Bufí es hijo de Sant Pere 
de Torelló. A los 11 años dijo a sus 
padres que quería entrar en el Semi-
nario. «Era el año 1954. Se acercaba 
la fecha de ingreso, y mi madre no 
hacía más que preguntarme: “¿Pero 
quién te ha metido esto en la cabe-
za?”», recuerda Bufí. 

Y era el deporte la razón primera 
por la cual a aquel chiquillo le habían 
entrado ganas de hacerse semina-
rista. Jugaba en el equipo de fútbol 
del pueblo, que llevaba el sacer-
dote, y un día jugaron un partido 
contra los alumnos del Seminario. 
«Perdimos tres a uno, pero aquel día 
vi que en Seminario tenían una pista 
de básquet y un campo de fútbol 
que yo no había visto en mi vida, por 
eso quería entrar», explica Ramon 
Bufí. «Entrabas interno y solo ibas a 
casa por Navidad y Pascua», reme-
mora. Comenzaron 65 seminaristas 
y acabaron 17. En el siguiente curso, 
ya solo acabaron uno o dos.

En el Seminario también vivió 
el bullicio de asambleas. «Un año 
antes de acabar nos expulsaron a 
unos cuantos responsables del mo-
vimiento estudiantil. El nuestro era 
un curso muy dinámico», recuerda. 
Reconoce que ya salió del Semina-
rio con la mentalidad puesta en la 
vertiente social, «no sé quién me lo 
había metido en la cabeza, pero yo 
salí alpinista y entregado a los movi-
mientos sociales». Después se licen-
ció en Doctrina Social de la Iglesia, 
en Madrid, y en Ciencias de la Edu-
cación en Barcelona. Siempre leía 
mucho, era una actividad con la cual 
disfrutaba y no le suponía esfuerzo 
alguno, le ayudaba a tener la mente 

clara. Durante mucho tiempo, daba 
clases todo el día y por la noche se 
reunía con los Jóvenes Obreros de 
Cataluña (JOC).

De su misma promoción del Semi-
nario son también el eclesiástico, gra-
mático y escritor Josep Ruaix y el pro-
fesor de la Universidad Blanquerna, 
Miquel Tresserras, de quien es muy 
amigo. «Leíamos mucho a los teólo-
gos franceses, éramos unos apasio-
nados por el estudio, el deporte y la 
espiritualidad, y toda la vida hemos 
subido a los Pirineos, a los Alpes de 
Francia, Italia y Suiza», explica. Con 
70 años, Ramon Bufí todavía hizo de 
sherpa dos veces en el Montblanc. 
Hoy, con 79 años, sigue yendo dos 
veces por semana a la montaña.  

En el comedor de su casa, la rec-
toría de la iglesia de Roda de Ter, 
Ramon Bufí tiene una selección de 
fotografías, preciosas, de sus ascen-
siones a cumbres muy altas. Y, entre 
ellas, leemos este Salmo: «¿Quién 
puede subir al monte del Señor? 
¿Quién puede estar en el recinto sa-
cro? El hombre de manos inocentes 
y puro corazón, que no confía en los 
ídolos ni jura con engaño» (Sal 23).

Fotografías de las 
ascensiones que Ramon Bufí 
ha hecho a lo largo 
de los años.

«El sacerdote tiene que 
ser una persona del 
pueblo y es, a partir 
de esto, que tienes 
autoridad para hablar 
de lo trascendente. 
Dedicarte a la gente 
es lo que te lleva 
a disfrutar»
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JOAN PLANELLAS
I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano de Tarragona y primado

La cultura de la gratuidad

suyos, pero para la que debemos 
formarnos. El Nuevo Testamento 
no deja de insistir en la primacía de 
la iniciativa de Dios, de la que hom-
bres y mujeres no éramos dignos, 
porque es imposible ser digno de 
tal desbordamiento de amor. «Por-
que cuando todavía éramos débi-
les, Cristo, en el tiempo señalado, 
murió por los pecadores» (Rm 5,6).

El amor es, y no puede dejar de 
serlo, gratuito, libre, inmeritorio. 
Dios hace que brille el sol sobre 
buenos y malos, no se deja engañar 
por las apariencias y está siempre 
atento para abrazarnos cuando vol-
vemos cansados.

La respuesta que el Señor es-
pera de nosotros es la alegría y el 
agradecimiento. Recordemos el re-
lato de los diez leprosos de Lucas. 
Todos son curados y pueden reco-
brar su dignidad social, pero solo 
uno entiende lo que esta curación 
esconde: un secreto mayor y valio-
so. Por eso rehace el camino para 
encontrar la fuente de su alegría. 
Solo aquel leproso ha entendido la 
dinámica del amor de Dios que no 
ha visto solo la enfermedad de su 
piel, sino que le ha amado desde 
el fondo de su ser.

Estimadas y estimados. De pe-
queños nos enseñan a dar las gra-
cias cuando alguien te ofrece algo 
de forma gratuita. «¿Qué se dice?», 
solemos preguntar al niño. Y de 
esa sencilla manera colaboramos 
en crear una sociedad educada y 
agradecida. Ahora bien, quisiera 
haceros ver que cuando hablamos 
de gratuidad y del sentimiento de 
agradecimiento que va ligado a 
ella, no nos referimos solo a una 
cuestión de buena educación. No 
basta con enseñar a dar las gracias, 
si este gesto no se llena de conte-
nido profundo.

Quizás estamos demasiado 
acostumbrados a una mentalidad 
mercantilista. Buscamos pequeñas 
ocasiones para ganar méritos fren-
te a los demás; a veces, ofrecemos 
lo que les gusta para conseguir 
también de ellos lo que nos falta. 
Incluso, nos parece muy normal de-
cir que no hacemos más favores si 
este o ese otro nos ha dejado de 
hacer.

Cambiar esta mentalidad mer-
cantilista precisa ir contra corriente 
y construir una cultura basada en 
la gratuidad, una característica de 
Dios que heredamos como hijos 

¿Y si nosotros, como aquel le-
proso, fuéramos buscando a todas 
aquellas personas que nos han re-
galado el don de Dios y volviéramos 
para agradecérselo? ¿Y si en las pa-
rroquias, en las comunidades, en 
las familias, aprendiéramos a ser 
agradecidos por la atención que 
recibimos de los demás, en lugar 
de compararnos una y otra vez bus-
cando cómo podemos ser mejor 
considerados?

¿No os parece que la gratuidad 
se contagia? Una persona que re-
conoce los regalos que recibe, fá-
cilmente se convierte también en 
una persona portadora de dones 
gratuitos. ¡Hay tantas maneras de 
imitar la generosa donación que 
aprendemos siguiendo a Jesús!

La cultura de la gratuidad nos 
permite vivir liberados del egoís-
mo y del querer quedar bien. Y, 
así, despojados de las mascarillas 
sociales, nos da alas para construir 
comunión entre nosotros y con 
todos. ¡Qué testimonio más edu-
cativo ofrecemos cuando vivimos 
gozosamente nuestra fraternidad, 
reconociéndonos ayuda y apoyo 
gratuito de unos para otros!

Vuestro.
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¿Por qué da miedo 
escuchar los latidos 
de un corazón?

Tristemente, los latidos de un co-
razón han estado en boca de muchos 
estos días pasados. Se trataba de los 
latidos del niño en gestación en el seno 
de su madre. En principio, escuchar 
los latidos de un ser humano no de-
bería ser nada que generara polémi-
ca, pero no ha sido así. En medio de 
una controversia política hay algo tan 
precioso como el latido de una vida 
humana, que, si bien incipiente y nece-
sitada del claustro materno, tiene toda 
la dignidad propia del ser humano. Al-
go tan sagrado nunca tendría que ser 
objeto de polémica. 

Tener miedo de escuchar los latidos 
del corazón del feto puede esconder 
la actitud de negar la realidad. Porque, 
escuches o no escuches las pulsacio-
nes, este corazón palpita igualmente. 
La realidad tiene su presencia, a pesar 
de que el sujeto no quiera mirarla, es-
cucharla, tocarla, sentirla. Esta actitud 
que otorga preponderancia al sujeto 
sin tener en cuenta la realidad condu-
ce, a corto o largo plazo, a una calle 
sin salida. Porque no hay nada más 
tozudo que la realidad, que permane-
ce siempre. Vivimos en una sociedad 
que demasiado a menudo tiene este 
comportamiento. Por poner algunos 
ejemplos: se esconde y se disfraza la 
muerte, la pobreza es arrinconada y 
descartada, la infelicidad en el cora-
zón de muchos es obviada, el propio 
suicidio no puede aceptarse por una 
cultura que se vanagloria del bienes-
tar. En pocas palabras, la actitud de 
negar la realidad la podríamos señalar 
como la del avestruz, la cual, porque 
esconde la cabeza bajo tierra, se pien-
sa que el peligro ya no existe.

El aborto es un drama para sus ac-
tores, comenzando por la madre y por 

el niño no nacido, pero también para el 
entorno familiar y la propia sociedad. 
Y, en lugar de apoyar a la mujer en ges-
tación, se opta por negar la realidad 
de la vida en sus entrañas. La vida hu-
mana en el claustro materno se pone 
en peligro por no afrontar de cara su 
evidente realidad. Defender esta vida 
humana en el seno de una mujer no es 
una simple cuestión de los católicos 
con razones que brotan de su fe —¡aun-
que también!—, sino un tema de pura 
razón humana, con todos los apoyos 
de la ciencia y de la propia técnica que 
nos permite escuchar los latidos de un 
corazón humano. 

No se trata de condenar a nadie, 
sino de decir sí a la vida humana. Y este 
sí comporta apoyar a la mujer para que, 
junto al padre de la criatura y toda su 
familia, puedan llevar adelante el em-
barazo y el crecimiento y educación 
de la criatura.

Es una tragedia para una sociedad 
que haya más abortos provocados que 
no nacimientos. La interrupción volun-
taria del embarazo nunca se puede jus-
tificar como un derecho fundamental 
personal. El derecho a la vida sí es un 
derecho fundamental de toda persona, 
incluso de la que aún no ha nacido pero 
ya existe en el seno de su madre. 

La Iglesia en su magisterio nos re-
cuerda continuamente la defensa de la 
vida humana, en todas sus fases. Tam-
bién en muchas instituciones suyas se 
ofrece apoyo a las mujeres embaraza-
das. Sin olvidar a tantos y tantos cris-
tianos que viven con dolor este drama 
del aborto y llevan a cabo iniciativas de 
defensa de la vida con la oración y las 
acciones de protesta. Los miembros de 
la Iglesia somos un pueblo que ama la 
vida y lucha por la vida.     

ROMÀ CASANOVA
Obispo de Vic
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¿Podemos saber 
algo de los 30 años 
de vida oculta 
de Jesús? (y II)

Tras repasar brevemente lo que 
sabemos (epígrafe a) ahora afron-
tamos también brevemente lo que 
deducimos y lo que imaginamos.

b) Lo que deducimos
Precisamente, los dos últimos pa-

sajes de la infancia narrada por Lucas 
nos permiten deducir que la Sagrada 
Familia era fiel a la práctica religiosa 
del judaísmo. El Templo es el escena-
rio de la Presentación y también del 
diálogo de Jesús con los Maestros 
de la Ley. Esto último nos permite 
también deducir que Jesús estudió 
la Escritura, muy posiblemente en 
su hogar de Nazaret, con sus padres 
como formadores. Sin embargo, no 
podemos asegurar si asistió o no a la 
escuela rabínica, aunque podemos 
deducir que no por lo siguiente.

Sabemos que Jesús sabía leer (Lc 
4,16), escribir (Jn 8,6) o contar (Mt 
25,14-15). Todo ello debió aprenderlo 
de sus padres, en su hogar, ya que 
la gente sorprendida se pregun-
taba: «¿Cómo sabe este  letras, sin 
haber estudiado?» (Jn 7,15)

Por otra parte, el vivir sujeto a sus 
padres significa que siguió apren-
diendo de ellos en la adolescencia 
y primera juventud, posiblemente 
ayudando a José y aprendiendo su 
oficio de carpintero y artesano.

c) Lo que imaginamos
O más bien lo que unos pueden 

imaginar y otros pueden no tenerlo 
en cuenta, ya que es completamente 
opinable. Existen «datos» aportados 
por evangelios apócrifos y por reve-
laciones privadas que pueden resul-
tarnos de cierta utilidad y otros de 
muy dudosa credibilidad. 

Es por todo ello que, por ejemplo, 
no podemos concretar datos sobre 
la muerte de san José. Pero lo cierto 
es que los evangelios no nos dicen 
más porque los evangelistas nos 
narran lo más relevante y útil para 
nuestro conocimiento y seguimien-
to de Jesús. 

JAUME BALATEU
Biblista

QUIQUE FERNÁNDEZ
Coordinador de la Escuela 
de Animación Bíblica

Las bienaventuranzas: 
una propuesta de vida

Nos encontramos en el inicio 
del sermón de la montaña. En pri-
mer lugar, Mateo contextualiza el 
relato: nos sitúa en la montaña, 
lugar que simboliza la proximi-
dad de Dios, y dice que los des-
tinatarios son las multitudes y los 
discípulos. Jesús no enseña solo a 
un grupito de la élite para que re-
ciba una enseñanza privilegiada. 
Todo el mundo, sin excepciones, 
es llamado a escuchar a Jesús. El 
carácter universal del sermón de 
la montaña se hace evidente des-
de su inicio.

Las primeras bienaventuran-
zas hablan primero de la pobre-
za y del comportamiento de los 
hombres y, en segundo lugar, de 
la persecución que sufren. Por un 
lado, cuando Mateo habla de la po-
breza o del hambre, va más allá 
de la materialidad, involuntaria o 
aceptada voluntariamente, de la 
falta de recursos y de tener ham-
bre. Habla de la pobreza en el es-
píritu y del hambre de justicia, es 
decir, que ponen su confianza en 
el Señor, no en la autosuficiencia 
y las riquezas. Mateo da un senti-
do catequético a la narración en 
la misma línea que leemos en los 
profetas: un pueblo pobre que 
busca refugio en el Señor, en la 
humildad y en la bondad (Sofonías 
3,12 y 2,3); el Señor está junto a 
los que se encuentran hundidos y 

quebrantados (Isaías 57,15). Por otro, 
la pobreza material no debe generar 
ningún tipo de violencia u odio. Hay 
que ser humilde, compasivo, limpio 
de corazón y buscar la paz.

Es una llamada a la solidaridad y 
a compartir lo que se tiene, por poco 
que sea. Jesús, dirá Pablo, siendo ri-
co, se hizo pobre, despojado de todo, 
siervo (segunda carta a los Corintios 
8,9 y a los Filipenses 2,7). Pero no lo 
hizo porque ser pobre sea el ideal que 
tenemos que perseguir, sino porque 
compartiendo lo que se tiene, hace-
mos la voluntad del Señor.

Buscamos vivir las bienaventu-
ranzas que Mateo nos propone. Dios 
ama a los bienaventurados porque 
tiene compasión de sus carencias, 
y hacen su voluntad con amor, hu-
mildad, sin malicia, buscando la 
justicia, la paz… aunque conlleve 
incomprensión y rechazo a los ojos 
de los que se sienten con autoridad, 
pero ignoran que solo el Señor es la 
autoridad y la verdad.

Jesús es el humilde, el limpio de 
corazón, el que busca la paz, el que 
es perseguido, es el pobre de espíri-
tu que confía en el Padre. Nosotros, 
discípulos suyos, también somos los 
pobres de espíritu cuando seguimos 
sus huellas. Compartamos lo que te-
nemos y acerquémonos a los pobres 
para decirles que el Señor los ama.
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Domingo IV del tiempo ordinario

Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
So 2,3;3,12-13

Dejaré en ti un pueblo humilde 
y pobre

Lectura de la profecía de Sofonías:

Buscad al Señor los humildes de 
la tierra, los que practican su dere-
cho, buscad la justicia, buscad la 
humildad, quizá podáis resguarda-
ros el día de la ira del Señor. Dejaré 
en ti un resto, un pueblo humilde 
y pobre que buscará refugio en el 
nombre del Señor. El resto de Israel 
no hará más el mal, no mentirá ni 
habrá engaño en su boca. Pastarán 
y descansarán, y no habrá quien los 
inquiete.

1 Co 1,26-31

Dios ha escogido lo débil del mundo

Lectura de la primera carta del 
apóstol san Pablo a los Corintios:

Fijaos en vuestra asamblea, 
hermanos: no hay en ella muchos 
sabios en lo humano, ni muchos 
poderosos, ni muchos aristócra-
tas; sino que, lo necio del mundo 
lo ha escogido Dios para humillar 
a los sabios, y lo débil del mundo lo 
ha escogido Dios para humillar lo 
poderoso. Aún más, ha escogido la 
gente baja del mundo, lo desprecia-
ble, lo que no cuenta, para anular a 
lo que cuenta, de modo que nadie 
pueda gloriarse en presencia del 
Señor. A él se debe que vosotros 
estéis en Cristo Jesús, el cual se ha 
hecho para nosotros sabiduría de 
parte de Dios, justicia, santificación 
y redención. Y así —como está escri-
to—: «El que se gloríe, que se gloríe 
en el Señor.»

145

El Señor mantiene su fidelidad 
perpetuamente,
hace justicia a los oprimidos,
da pan a los hambrientos.
El Señor liberta a los cautivos.

R. Bienaventurados los pobres 
     en el espíritu,
     porque de ellos es el reino 
     de los cielos.

El Señor abre los ojos al ciego,
el Señor endereza a los que 
ya se doblan,
el Señor ama a los justos.
El Señor guarda a los peregrinos. 
R.

Sustenta al huérfano y a la viuda
y trastorna el camino 
de los malvados.
El Señor reina eternamente,
tu Dios, Sion, de edad en edad. R.

Evangelio

Mt 5,1-12a

Bienaventurados los pobres en el 
espíritu

Lectura del santo Evangelio según 
san Mateo:

En aquel tiempo, al ver Jesús el 
gentío, subió al monte, se sentó y se 
acercaron sus discípulos; y, abrien-
do su boca, les enseñaba diciendo: 
«Bienaventurados los pobres en el 
espíritu, porque de ellos es el reino 
de los cielos. Bienaventurados los 
mansos, porque ellos heredarán 
la tierra. Bienaventurados los que 
lloran, porque ellos serán consola-

dos. Bienaventurados los que tienen 
hambre y sed de la justicia, porque 
ellos quedarán saciados. Bienaven-
turados los misericordiosos, por-
que ellos alcanzarán misericordia. 
Bienaventurados los limpios de 
corazón, porque ellos verán a Dios. 
Bienaventurados los que trabajan 
por la paz, porque ellos serán llama-
dos hijos de Dios. Bienaventurados 
los perseguidos por causa de la justi-
cia, porque de ellos es el reino de los 
cielos. Bienaventurados vosotros 
cuando os insulten y os persigan 
y os calumnien de cualquier modo 
por mi causa. Alegraos y regocijaos, 
porque vuestra recompensa será 
grande en el cielo.»

Aleluya
Mt 5,12a

Alegraos y regocijaos,
porque vuestra recompensa 
será grande en el cielo
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Calendario de la semana

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO A; FERIAL I)

TIEMPO ORDINARIO
(SALTERIO: SEMANA 4)

29. DOMINGO
IV Domingo ordinario, Verde. Lec-
turas: Sofonías 2,3;3,12-13 / Salmo 
145 / 1 Corintios 1,26-31 / Mateo 
5,1-12a
SANTORAL: beata Arcángela Gir-
lani, rel.; beato Manuel Domingo i 
Sol, pbro. y fund.; Pedro Nolasco, 
pbro. y fund.; Sulpicio Severo, ob.

30. LUNES
Feria, Verde. Lecturas: Hebreos 
11,32-40 / Salmo 30 / Marcos 5,1-20
SANTORAL: Adelelmo, ob.; Jacin-
ta de Mariscotti, rel.; Martina, vg. y 
mr.; Muciano María Wiaux, rel.

31. MARTES
San Juan Bosco (MO), Blanco. Lec-
turas: Hebreos 12,1-4 / Salmo 21 / 
Marcos 5,21-43
SANTORAL: Juan Bosco, pbro. y 
fund.; Marcela, viuda.

1. MIÉRCOLES
Feria, Verde. Lecturas: Hebreos 
12,4-7.11-15 / Salmo 102 / Marcos 
6,1-6
SANTORAL: Brígida de Escocia, vg.; 
Cecilio, ob. y mr.; beatas María-Ana 
Vaillot y Otilia Baumgarten, rel.

2. JUEVES
Presentación del Señor, Blanco. 
Lecturas: Malaquías 3,1-4 / Salmo 
23 / Lucas 2,22-40
SANTORAL: Cornelio, ob.; Juana de 
Lestonnac, rel. y fund.

3. VIERNES
Feria, Verde. Lecturas: Hebreos 
13,1-8 / Salmo 26 / Marcos 6,14-29. 
O bien: San Blas (ML), Encarnado; 
San Óscar (ML), Blanco.
SANTORAL: Claudina Thévenet, rel. 
y fund.; Francisco Blanco, mr.

4. SÁBADO
Feria, Verde. Lecturas: Hebreos 
13,15-17.20-21 / Salmo 22 / Marcos 
6,30-34
SANTORAL: Andrés Corsini, ob.; 
Catalina de Ricci, rel.; Juan de Brito 
y comp., mr.; Juana de Valois, fund.

Enero

El Santo 29 ENERO

Beato Manuel Domingo i Sol
Durante muchos siglos la mayoría de las vocaciones al sacerdocio 
nacían de las clases populares y modestas. Las transformaciones 
políticas, económicas y culturales del siglo XIX hicieron ver la ne-
cesidad de ayudar a estos seminaristas pobres para que tuvieran 
las mismas posibilidades que los ricos. Uno de los primeros que se 
implicó en ello fue el beato catalán Manuel Domingo i Sol (1836 – 
1909).
Hijo de Tortosa, desde muy joven sintió la llamada al sacerdocio 
y fue ordenado con 24 años. Después de completar los estudios 
en Valencia, fue confesor de tres conventos y una escuela de su 
ciudad natal, y se volcó en el apostolado de los jóvenes. El beato 
Manuel pudo constatar la pobreza de muchos de los seminaristas 
y las dificultades espirituales y materiales que tenían para seguir 
los estudios. Por eso en 1873 abrió en Tortosa la Casa de San José, 
que empezó acogiendo a una veintena de seminaristas de toda la 
diócesis. Pero los aspirantes al sacerdocio con necesidades eco-
nómicas eran tantos que muy pronto el número de seminaristas 
de la casa superó los 300. Para poder gestionar mejor este éxito 
inesperado, el beato Manuel fundó la Hermandad de Sacerdotes 
Operarios Diocesanos, que desde entonces se hicieron cargo. Las 
casas de la nueva congregación no tardaron en extenderse por 
otros obispados catalanes y del resto de España. El beato Manuel 
fue beatificado por Juan Pablo II en 1987.

Febrero
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El silencio en la Liturgia de las Horas

Esta breve reflexión quisiera dedi-
carla a los instantes de silencio que 
deberían guardarse en la celebración 
de la Liturgia de las Horas. El n. 201 de 
la Ordenación General de la Liturgia 
de las Horas nos dice: «Como se ha 
de procurar de un modo general que 
en las acciones litúrgicas “se guarde, 
además, a su debido tiempo, un silen-
cio sagrado (SC 30)”, también se ha 
de dar cabida al silencio en la Liturgia 
de las Horas.» 

Todos sabemos que el silencio es 
un medio precioso de interiorización, 
de lo que estamos celebrando. No es 
preciso, ni recomendable, largos silen-
cios que puedan romper la estructura 
de la celebración, sino que se trata, 
sencillamente, de aquellos instantes 
de «pausa», que nos ayuden a rezar 
con mayor devoción, al tiempo que nos 
hagan tomar plena conciencia de lo 
que estamos celebrando. Las «prisas» 
en el rezo no están recomendadas para 
nuestra espiritualidad, ya que esta de-
be llenarse de atención, sobre todo lo 
que comporta cada parte de la Liturgia 
de las Horas. 

Este silencio lo refiero, esencial-
mente, a que todas las partes de la Li-
turgia de las Horas puedan ir desgra-
nándose en un ambiente de verdadera 
oración, y esto no lo conseguiríamos 
con el «atropello» de unas partes con 
otras. Hemos de ser conscientes de 

que el tiempo dedicado al Señor, es 
un tiempo privilegiado para nuestra 
vida espiritual.

Ir rezando o cantando, serenamen-
te, una parte tras otra (himno, salmos, 
cántico, lectura, responsorio, cántico 
evangélico, preces, padrenuestro, ora-
ción), es ir «gustando» las alabanzas 
que dirigimos al Señor. Son momen-
tos esenciales en el vivir cotidiano, 
de quienes celebramos diariamente 
la Liturgia de las Horas. Por ejemplo, 
si luego de la lectura breve tenemos 
unos instantes de silencio, podremos 
interiorizar mejor lo que acabamos de 
leer o escuchar, y ello ayudará a que la 
Palabra de Dios se vaya haciendo vida 
en nosotros.  

Estos segundos de «sosiego», en el 
rezo de la Liturgia de las Horas, nos 
pueden ayudar mucho en nuestras ce-
lebraciones y hacer que nuestra plega-
ria, unida a toda la Iglesia, sea verda-
dera alabanza de «agradable olor» que 
suba hasta el Altísimo.

Tampoco podemos olvidar las pa-
labras de Jesús: «Porque donde están 
dos o tres reunidos en mi nombre, allí 
estoy yo en medio de ellos» (Mt 18,20). 
Es decir, estamos celebrando la ora-
ción de la Iglesia teniendo a Jesús en 
medio de nosotros. ¿No es esto sufi-
ciente para que intentemos que esta 
plegaria sea hecha con toda la digni-
dad posible? 

CONSOL MUÑOZ
Franciscana Misionera
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«Jesús, te quiero» (y II)

MN. JOAQUÍN IGLESIAS ARANDA
Párroco de San Félix de Barcelona

Supo arrojar luz en momentos 
de oscuridad y tuvo que ponerse 
firme ante los casos de pederastia 
dentro de la misma Iglesia. Sentía un 
profundo dolor ante estos terribles 
abusos. Como él mismo expresó, 
es inconcebible que un siervo de 
Dios pueda cometer estas atroci-
dades. Pero aceptó lidiar con estas 
complejas situaciones, soportando 
duras críticas porque no quiso ple-
garse a la dictadura del relativismo 
moral. Pagó un precio muy alto ante 
los poderes mediáticos. Pero nunca 
renunció a su acérrima defensa de 
la verdad. Esto es lo que definió su 
pontificado.

En el centro del magisterio de Be-
nedicto estaba Jesús, a quien dedicó 
sus últimos libros. Jesús estuvo pre-
sente en su vida hasta el momento 
de la muerte. Benedicto no era un 

mero erudito o un profesor que es-
cribe sobre teología, ni se limitaba 
a pronunciar hermosas homilías. 
Amaba a Jesús, y por eso lo convirtió 
en el núcleo de su teología. Imagino 
cuántas horas de diálogo íntimo y fe-
cundo debía tener con el gran amigo 
del alma, y cuánto debía interiorizar 
su vida. Ricas conversaciones de tú 
a tú. Lo que escribió fue fruto de su 
amistad con él. 

El Pedro de nuestra Iglesia se en-
contrará con la razón última de su 
vocación. En abandono y confianza, 
¡qué hermoso abrazo se darán! Cui-
dó como mejor supo el rebaño que 
Cristo le encomendó. Como bien di-
jo, al inicio de su pontificado, Dios lo 
había llamado a cooperar en la viña 
del Señor.

Antes de morir, sus últimas pa-
labras se dirigieron a él. Quizás era 
una jaculatoria que iba pronuncian-
do durante su tránsito a la otra vida. 
Estaba preparándose para dar el sal-
to definitivo. Este final, en su lecho, 
me evoca una enorme ternura, como 
la que despierta un niño que le dice a 
Jesús: te quiero mucho. Es toda una 
declaración. Todo cuanto hizo Be-
nedicto fue porque amaba mucho a 
Jesús, y por eso fue dócil a su Iglesia, 
aceptando los cargos que le fueron 
encomendando a lo largo de su vida, 
hasta llegar a ser elegido papa. Así 
lo proclamó, lo anunció y lo predi-
có hasta las últimas consecuencias, 
frente a una sociedad fuertemente 
secularizada que no siempre lo com-
prendió. Pero él estaba totalmente 
abandonado.

¡Cuánta densidad en estas bre-
ves palabras! Jesús. Con todo lo que 
implica este nombre, que lo era to-
do para él. Te quiero. Te amo como 
verbo en acción: implica una vin-
culación muy íntima y afectiva. Sus 
labios expresaban la unión plena con 
él. Nunca se está solo si hay amor.

¡Qué manera tan bella de acabar 
su vida! Como Papa emérito, resume 
con estas palabras su densa teolo-
gía, que hace de él un padre de la 
Iglesia, de la talla de san Agustín, a 
quien tanto admiraba.

©
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CartasPostales desde
Andalucía

ANTONIO GIL
Sacerdote y periodista

Pueden enviar sus cartas a: 
redaccio@catalunyacristiana.cat

Los periodistas 
en la mezquita
-catedral

Los periodistas cordobeses, y 
también los escritores y comuni-
cadores, se reunieron en la mez-
quita-catedral de Córdoba para 
celebrar, con una Eucaristía, el 
día de San Francisco de Sales, pa-
trono de los periodistas. Aunque 
el mundo de la comunicación ha 
cambiado por completo su fisono-
mía, sus medios e instrumentos y 
sus ámbitos que abarcan la aldea 
global en un instante, la silueta de 
los periodistas sigue manteniendo 
un atractivo especial. El periodista 
sigue siendo «antena de todos los 
vientos» y los medios de comuni-
cación, los «nuevos areópagos», 
incluido internet, a pesar de sus 
especiales características.

Francisco de Sales se ganó a 
pulso el patronazgo de los perio-
distas porque fue pionero de la co-
municación en su tiempo con un 
método tan sencillo como eficaz: 
escribía de día hojas clandestinas y 
las metía por debajo de las puertas, 
de noche. Escribía como un ángel. 
De forma que los franceses lo tie-
nen entre sus clásicos de literatura.

Hoy podemos decir que, en la 
práctica, todo el mundo puede 
ejercer el «periodismo», a través 
de las redes sociales. Basta que 
tome una foto de interés humano 
o difunda una noticia que ha visto 
con sus propios ojos para que la 
cuelgue en la red y dé la vuelta al 
mundo, vía digital.

¿Qué hacer en esta hora de la 
nueva época que nos ha tocado 
vivir? Primero, «saber lo que pa-
sa». Por tanto, informarnos bien, 
en fuentes verdaderas. Segundo, 
«saber por qué pasa lo que pasa». 
Y eso nos obliga a analizar causas 
y efectos, para comprender y en-
tender consecuencias y conclu-
siones. Tercero, «saber por qué 
no pasa lo que tiene que pasar». 
Lógicamente, tendremos que 
buscar responsables de que se 
nos prohíban nuestros derechos 
o nos quedemos sin los frutos que 
nos corresponden.

Pese a las 
adversidades, 
siempre actitud 
positiva

Quiero explicar mi testimonio 
personal por si puede servir para 
ayudar a alguien. Desde hace unos 
doce años, tengo una enfermedad 
minoritaria del sistema inmunita-
rio que afecta a todo el metabolis-
mo, descompensándolo todo, sin 
cura ni tratamiento, que persistirá 
y hará de las suyas. Nunca lo he 
negado, pero he hecho vida casi 
normal en todo, en la medida de 
lo posible, encontrándome con la 
incomprensión de algunos que se 
llaman cristianos. Entre muchas 
otras, me ha provocado distintos 
tumores y nódulos en el cuello, ti-
roides y paratiroides, con los que 
he aprendido a convivir, hasta que 
un buen día todo ha empeorado de 
forma repentina, brutal e incom-
prensible para los médicos. 

Tras múltiples pruebas, trata-
mientos, consultas y reflexiones, a 
finales de noviembre me operaron 
de cáncer de tiroides y de para-
tiroides. Informada, por parte de 
dos excelentes cirujanos de que, 
si me operaba, tenía un 82% de 
posibilidades de perder el habla 
para siempre, pero no tan solo es-
to, sino también de perder la vida. 
Ellos se negaron a operarme por 
los riesgos que corría, debido a la 
complejidad de mis antecedentes, 
a la enfermedad rara y a un grave 
problema con la anestesia. 

Yo siempre he apostado que 
saldría adelante, por tres moti-
vos: la fe comprometida y la ora-
ción confiada en el Señor, que me 
quiere mucho y no me abandona. 
Segundo, ante un caso complejo y 
arriesgado, hay que ir con el mejor 
de los mejores profesionales, que 
ha efectuado miles de intervencio-
nes con éxito y, sobre todo, apre-
ciado y valorado por todos por su 
trato humano, sencillo y cercano. 
Y tercero, y muy importante, en 
la época más difícil que me ha 

tocado vivir en donde me juga-
ba la vida, lo he afrontado con la 
máxima serenidad, valentía, muy 
tranquila, esperanzada, tenien-
do mucho cuidado de mi estado 
emocional y siempre, con actitud 
positiva. Después de una durísima 
intervención, extremadamente 
dolorosa y muy compleja, todo 
ha ido bien gracias a Dios, estoy 
viva y puedo volver a hablar. Por 
tanto, adelante, siempre adelante, 
y a seguir luchando, porque Dios 
está conmigo.

MONTSERRAT ROSELL PUJOL

El catalán
Un rasgo que nos caracteriza 

como país es la voluntad y la ca-
pacidad de acogida y de integra-
ción de personas diversas llegadas 
a Cataluña por distintas circuns-
tancias. La manera de incorporar 
esta diversidad no exige la pérdida 
de la propia identidad; solo pedi-
mos la voluntad de convivencia 
en común y un esfuerzo para que 
el catalán pueda ser la lengua de 
este convivir.

ANNA MARÍA MUNTADA BATLLE

Dificultades 
y limitaciones 

Con un ojo en la frente y otro 
en la nuca, creo que nos sería más 
fácil entender lo que nos sucede y 
avanzar. Todos queremos superar 
las dificultades para estar mejor, 
pero también tenemos nuestras 
limitaciones.

MARTÍ MANCILLA MUNTADA
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«Benedicto XVI era 
un hombre cercano 
y admirador del arte, 
de la música y de la liturgia»

IGNASI MIRANDA
Foto: Dr. Guillermo Simón Castellví

La liturgia de la misa exequial 
por el alma del papa Benedicto XVI 
contó, el pasado 5 de enero, con 
el acompañamiento solemne de la 
música de órgano. El responsable 
de su interpretación fue el catalán 
Josep Solé Coll, organista titular de 
la basílica de San Pedro del Vatica-
no desde 2018. Nacido en Sabadell 
hace 48 años, está casado y tiene 
dos hijos. Hablamos con él sobre su 
participación musical en este acon-
tecimiento histórico. 

Maestro Solé, ¡qué alegría haber 
podido ejercer el ministerio de or-
ganista en una celebración tan im-
portante en el Vaticano!

Sí, realmente fue toda una alegría 
y a la vez también una gran respon-
sabilidad. Fue una ceremonia muy 
significativa, que fue seguida prácti-
camente en todo el mundo. 

¿Qué piezas interpretó en el fu-
neral?

El Réquiem de Giovanni Pierluigi 
da Palestrina y dos composiciones 
de Johann Sebastian Bach: la fanta-
sía en Do menor BWV 562 y una adap-
tación de la canción Ven, dulce mu-
erte. Esta última, muy emocionante 
de escucharla y de interpretarla, la 
elegí expresamente, teniendo en 
cuenta la admiración del papa Be-
nedicto por el ilustre compositor 
alemán. La composición la inter-
preté mientras el féretro del Santo 
Padre era trasladado hacia las grutas 
vaticanas para ser enterrado. Perso-
nalmente, de todo el ritual del enti-
erro del papa Benedicto, considero 

que el momento más conmovedor 
tuvo lugar el miércoles 4 de enero, 
cuando le pusieron el velo blanco 
sobre la cara momentos antes de 
cerrar definitivamente el ataúd. Me 
encontraba presente, porque tuvi-
mos que cantar unos salmos en la 
basílica vaticana. 

En la ceremonia exequial tam-
bién participaron sus dos hijos, que 
cantaban en el coro.

Sí. Mi hijo mayor tiene 12 años y 
el pequeño tiene 10. Son aún «voces 
blancas». Como padre, me siento 
muy feliz de que mis hijos canten en 
el coro. ¡Compartimos tantas cosas!

¿Cómo funciona el servicio de la 
música en el Vaticano?

Es bastante complejo, porque 
interviene mucha gente, pero en 
realidad todo está bien coordinado, 
dado que hay responsables para ca-
da área. En un acontecimiento de 
esta magnitud, como fue el funeral 
del papa Benedicto, mantener un or-
den jerárquico es esencial para su 
buen funcionamiento. El maestro 
de ceremonias del Santo Padre en-
seguida se puso de acuerdo con el 
director de la Capilla Musical Pontifi-
cia Sixtina y, a su vez, él se coordinó 
conmigo para planificar el programa 

Josep Solé Coll, organista titular 
de la basílica de San Pedro del Vaticano, 
interpretó unas piezas musicales durante 
las exequias del Papa emérito

«Elegí expresamente 
la canción “Ven, dulce 
muerte”, teniendo en 
cuenta la admiración 
del papa Benedicto 
por Bach»
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LABORABLES 
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Exactamente. Forma parte de mi 
trabajo, no solo tocar en las celeb-
raciones, sino ejercer de pianista 
acompañante en los ensayos. Co-
mo la Sixtina es un coro profesional, 
tenemos que ensayar cada día: por 
la mañana con los niños, los pueri 
cantores, y por la tarde todos jun-
tos, adultos y niños. No puedo decir 
que sea un trabajo de despacho, 
pero, en mi caso, estoy detrás de 
un piano o de un órgano... Cierta-
mente, es un trabajo que comporta 
un estudio diario y constante. 

Usted ha tenido una magnífica 
formación musical. ¿Se siente di-
scípulo de grandes figuras de la 
música como monseñor Valentí 
Miserachs o el propio Joan Para-
dell, su predecesor en el cargo?

Sí, por supuesto. Yo estuve ocho 
años en Santa María la Mayor, en 
estrecha colaboración con ambos. 
Además, monseñor Miserachs fue 
el director del Pontificio Instituto 
de Música Sacra durante mis años 
de estudio y aprendizaje. Por tanto, 
el vínculo que me une con ambos 
es crucial. De todo se aprende y de 
todo uno se refleja.

Supongo que mantiene víncu-
los con otros catalanes que viven 
en Roma.

Sí. De hecho, aquí existe una 
asociación que se llama Catalans 
a Roma, formada por la comunidad 
catalana en Italia, de la que son 
socios tanto Joan Paradell como 
monseñor Valentí Miserachs. Au-
nque tengo contacto con algunos 
de los integrantes de la entidad, 
me gustaría incrementarlo. Fun-
dada en el año 1997, la asociación 

lleva a cabo la tarea siempre vital 
de crear puentes socioculturales 
entre Cataluña e Italia. 

¿Conoció personalmente a 
Benedicto XVI? Él también fue 
un gran músico.

Tuve el honor de poder 
estrecharle la mano en dos oca-
siones. La primera vez sucedió 
cuando yo era el representante 
de los alumnos del Pontificio In-
stituto de Música Sacra y nos con-
cedieron la gracia de ir a saludarle. 
Y la segunda vez, fue él mismo que 
vino al Instituto porque se cumplía 
el centenario de su fundación. 
Profesores y alumnos tuvimos la 
oportunidad de poderlo saludar y 
nos sentimos muy cómodos. Fue 
una experiencia muy bonita que 
nos aportó a todos los presentes 
una gran energía. Benedicto XVI 
era un hombre cercano y admi-
rador del arte, de la música y de 
la liturgia, que todo va unido. De 
hecho, es también nuestro mun-
do. 

En cuanto al papa Francisco, 
¿lo ha conocido?

Pude saludarle al inicio de su 
pontificado, porque con los niños 
de la Capilla Musical Pontificia 
Sixtina fuimos a la Casa Santa 
Marta, en el Vaticano. Es la única 
vez. Desde que me nombraron 
organista de las celebraciones 
del Santo Padre, no he tenido la 
oportunidad de volverlo a saludar. 
Con el papa Francisco no existe 
tanta interacción como había con 
Benedicto XVI, que incluso nos 
llegó a pedir la interpretación de 
unas piezas musicales concretas.

musical. Se trata, por tanto, de una 
gran estructura que está muy bien 
organizada. Por ejemplo, hay orga-
nistas sustitutos previstos para unas 
determinadas emergencias. 

Nació en Sabadell y ahora tra-
baja en Roma.

Llegué a Roma como estudiante. 
Me formé en el Pontificio Instituto de 
Música Sacra de Roma. Yo trabajaba 
en Sabadell en una escuela y pedí 
permiso en el trabajo para acabar el 
curso superior de órgano y en teoría 
debía regresar, pero al final las cosas 
fueron de otro modo... En este 2023 
hace ya veinte años que me marché. 
Ya puedo considerarme un «romano 
de adopción». 

¿Cuáles son las principales atri-
buciones que tiene como organista 
titular de la basílica de San Pedro 
del Vaticano?

Como organista, desarrollo pri-
mordialmente dos funciones: tocar 
en las celebraciones del Capítulo de 
la basílica, formado por los canóni-
gos y el cardenal arcipreste, por 
un lado, y en las celebraciones del 
Santo Padre con la Capilla Musical 
Pontificia Sixtina, por otro.

Unas funciones que implican 
una dedicación permanente.

Josep Solé fue el artífice de la 
música en el funeral del papa 

Benedicto XVI. 
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El Vendrell, 140 años de «Pastorets»

PEP BARGALLÓ I JANÉ
Presidente de Els Pastorets del Vendrell

Este año se cumplen 140 años —
se tiene constancia documental— de 
la primera representación de Els Pas-
torets en El Vendrell. En el año 1883 
se estrenaron en el Círculo Moral e 
Instructivo unos Pastorets infantiles, 
escenificados solo por niños, incluso 
la Virgen María y una pastora eran 
chicos. Se llamaban Los Pastorcillos 
en Belén, y Pau Casals, con siete años 
entonces, formaba parte del coro de 
diablos. La música estaba compues-
ta por Carles Casals, padre de Pau 
Casals. 

Ciento cuarenta años después —y 
con cincuenta y siete temporadas 
consecutivas—, el domingo 15 de 
enero, con un colectivo de más de 
150 colaboradores, se abrió el telón 
del Teatro Municipal Àngel Guimerà 
para escenificar la primera represen-
tación de Els Pastorets del Vendrell, 
también considerados como «los 
Pastorets de Cataluña».

Veintiséis cuadros espectacula-
res, con muchos efectos especia-

les y una plasticidad muy lograda, 
mensajes penetrantes y dosis de co-
micidad consiguen que sean unos 
Pastorets familiares, para el disfrute 
de toda la familia, para grandes y 
pequeños. 

De Els Pastorets de este año, cabe 
destacar que, gracias a los Pastorets 
Infantiles/Juveniles, algunos de los 
actores más importantes han salido 
de la cantera. Por eso, la entidad está 
muy satisfecha de estas incorpora-
ciones, lo que significa que se au-
gura un futuro asegurado para sus 
representaciones. 

Hasta el 5 de febrero, cada do-
mingo, a las cinco de la tarde, se 
podrá disfrutar en el Teatro Munici-
pal Àngel Guimerà de este magno 
espectáculo.

El Teatro Municipal Àngel Gui-
merà de El Vendrell es un equipa-
miento municipal concebido para 
dar cabida a la representación de 
todo tipo de artes escénicas, como 
teatro, danza y música. Asimismo, 
se desarrollan otras actividades de 
carácter cultural y social vinculadas 
a entidades de la localidad. Fue in-
augurado en septiembre de 2009, 
tras una larga remodelación del an-
tiguo teatro de La Lira Vendrellenca. 
Actualmente, cuenta con un aforo 
de 415 plazas, dentro de un recin-
to moderno dotado de los avances 
técnicos de los espacios escénicos 
del siglo XXI.

Mantengamos y potenciemos 
nuestro legado, contribuyamos a 
dar a conocer nuestra riqueza cul-
tural, colaboremos y participemos 
en él y, tal y como decía Pau Casals, 
conservemos estas tradiciones, que 
son el alma de nuestra tierra.

Para información y reserva de en-
tradas: tel. 977 662 993 y 696 446 
885, o en la web www.pastoretsdel-
vendrell.cat

Con veintiséis cuadros, es un espectáculo para toda la familia
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FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

Todo lo que sea aumentar el cono-
cimiento sobre cómo se comportan 
las células cancerosas es muy bien 
recibido en el campo de la medici-
na y un hallazgo efectuado reciente-
mente por un grupo de investigación 
de la Universidad de Tel Aviv, dirigido 
por el doctor Amit Gutwillig, y publi-
cado en la revista eLife, creo que es 
lo suficientemente interesante como 
para hablaros de él. Este equipo de 
investigadores estudia los linfocitos 
T, que destruyen células de cánceres 
especialmente agresivos.

En sus experimentos lograron es-
timular estos linfocitos para realizar 
su labor destructora y se encontra-
ron con el hecho de que a menudo 
observaban que células cancerosas 
extrañamente grandes sobrevivían 
al ataque que se les infligía. Y, por 
supuesto, quisieron indagar qué te-
nían de especial estas células resis-
tentes a la acción de los linfocitos. 
Las examinaron al microscopio y se 
encontraron con la sorpresa de que 
no eran una simple célula sino dos, 
una dentro de otra. ¿Qué había suce-

Otro hallazgo 
sobre 
el cáncer

dido? Que algunas células malignas, 
cuando comenzaba el ataque de los 
linfocitos, corrían a esconderse den-
tro de compañeras y ejecutaban un 
complicado ejercicio que les permi-
tía atravesar su membrana y penetrar 
en ellas. Esto originaba que, aunque 
los linfocitos consiguieran matar la 
célula que actuaba como de capara-
zón, la que quedaba dentro perma-
necía protegida del ataque. Y, desde 
luego, una vez retirada la acción de 
los linfocitos, estas supervivientes 
seguían actuando y dividiéndose 
como si nada. El cáncer continuaba.

Los investigadores llevaron a ca-
bo esta observación en cánceres del 
tipo melanoma, pero después cons-
tataron que esto también pasaba en 
los de colon y mama. Saber, pues, lo 
que sucede en estos casos será un 
paso en un futuro para hallar trata-
mientos que lo impidan.

Como veis, el estudio de los me-
canismos del cáncer es muy comple-
jo. Debemos agradecer a los investi-
gadores que nos van descubriendo 
sus secretos.

29 ENERO 2023

Gracias a sus experimentos, los expertos han logrado un importante descubrimiento. 

Flickr / ibomic ibomic
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TRADICIONES MEDICINALES El caqui o palo santo (lat., Dios-
pyros kaki, cat., caqui) es un árbol 
originario de Asia que se cultiva en 
China y en Japón desde el siglo VII, 
pero que no llegó a Europa hasta el 
siglo XIX. En la década de 1870 en-
tró el palo santo en Europa, dada la 
calidad de su fruta de forma redonda 
que posee un sabor muy dulce —aun-
que existen variedades con un sabor 
más astringente y áspero— aportan-
do magnesio y potasio al organismo, 
junto a las numerosas vitaminas que 
contribuyen al crecimiento y desarro-
llo de los huesos. Estudios recientes 
han puesto de manifiesto sus virtudes 
antioxidantes y favorece el tránsito 
intestinal.

En algunos lugares, como Flori-
da y California, se ha promovido el 
cultivo del palo santo no solo por la 
fruta que aporta, sino también por 
las características de su madera, que 
es muy densa, elástica y resistente, 
usada para construir guitarras, lanza-
deras y bastones para jugar al golf.

Cada año, en otoño, cuando el 

palo santo ya tiene a punto sus sa-
brosos frutos para ser recogidos, 
sus colores vivos son una maravilla 
en las huertas conventuales, donde 
podemos contemplar las ramas de 
los palos santos, cargadas de fruta 
que adquieren todas las tonalidades 
del color naranja y, sin romperse, 
sostienen unos frutos grandes como 
manzanas, con una dulzura intensa 
no comparable a ninguna otra fruta 
conocida. La apariencia exterior del 
palo santo maduro es la de un toma-
te, pero con un tono anaranjado y con 
una pulpa muy dulce y tierna, como 
si fuese mermelada: ¡buenísima en 
el sabor del paladar!

Su ingesta en época otoñal refuer-
za el sistema inmunológico, contri-
buyendo a evitar los resfriados sobre 
todo si, al mismo tiempo, también se 
comen combinados con naranjas, 
que son una fruta antioxidante que 
retarda el envejecimiento celular. En 
el próximo artículo quiero hablaros, 
si Dios quiere, sobre las propiedades 
medicinales del mijo.

El caqui 
o palo santo

FRAY VALENTÍ SERRA 
DE MANRESA
Archivero de los Capuchinos 

Su ingesta en época otoñal refuerza el sistema inmunológico.

Àngel Marquès va escriure 
un llibre sobre el santuari 

de Lourdes. 

Flickr / Joaquín Pons Sampedro
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DOMINIQUE 
SABOURDIN-PERRIN
Isabel de Hungría
Ediciones Palabra, 2022, 192 pág.

Gran figura espiritual del siglo 
XIII, santa Isabel de Hungría fue hija 
de Andrés II de Hungría y esposa de 
Luis IV de Turingia. Esta princesa, 
cuya corta vida mezcló leyenda y 
verdad, nunca dejó de cuidar por 
amor a los más débiles: los niños, 
los necesitados y los enfermos. Ha 
sido llamada «la princesa de los po-
bres».

ALFRED LANSING
Endurance. La prisión blanca
Ediciones Península, 2023, 400 
pág.

En diciembre de 1914, sir Ernest 
Shackleton y una tripulación de 
veintisiete hombres embarcaron 
en el Endurance rumbo al Polo Sur, 
con el objetivo de cruzar por tierra la 
Antártida, el último continente inex-
plorado. Un mes más tarde, el barco 
encallaba en el hielo, en las proximi-
dades del Círculo Polar Antártico... 

JOSEPH CONRAD
Tifó
Navona Editorial, 2023, 176 pág.

Inspirado en los años que Jo-
seph Conrad pasó navegando por 
el mar, Tifó es una exploración de 
la conducta humana con una prosa 
magistral. En una novela en la que 
el protagonista es el mar, cuando 
el barómetro indica peligro a cau-
sa de una tormenta, el capitán Ma-
cWhir toma una decisión: siguen 
adelante. 

MONTSE CARALT
Cinc converses amb Lluís Solà
Edicions de 1984, 2022, 160 pág.  

A través de las conversaciones que 
la filóloga Montse Caralt ha man-
tenido durante varias épocas con 
Lluís Solà, el lector puede conocer 
los años de formación del poeta y 
las pasiones que le han ido con-
quistando: el amor por el teatro, la 
lucha por la lengua, la necesidad 
de cambiar el mundo de la ense-
ñanza, etc.

CLAUDIO ALBERTO ANDREOLI
Juan Pablo I
Ediciones Encuentro, 2022, 
202 pág.

El autor, que conoció perso-
nalmente al beato Albino Lucia-
ni, muestra la luz de santidad y el 
compromiso en la búsqueda de 
la esencia del Evangelio de quien 
fue conocido como «la sonrisa de 
Dios». Juan Pablo I, cuyo pontifi-
cado es uno de los más breves de 
la historia, fue beatificado el 4 de 
septiembre de 2022.

ÓSCAR GARCÍA AGUADO
Manos Unidas. Una preciosa 
vocación
Editorial Ciudad Nueva, 2022, 168 
pág.

En 1959, las mujeres de Acción 
Católica de España lanzaron la pri-
mera campaña contra el hambre, 
a partir de la cual se fue configu-
rando la actual Manos Unidas. La 
esencia de esta ONG de la Iglesia 
católica española para el desarrollo 
en los países empobrecidos es el 
Evangelio y la Doctrina Social de 
la Iglesia.
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CON BUEN HUMOR

Un refugio llamado Bach

XXXIII Ciclo de Conciertos 
de Órgano de la catedral 

de Barcelona
20 h

15 de febrero, Catalina Vicens
15 de marzo, Andrés Cea

19 de abril, Valentín Lukan
17 de mayo, Enrique Martín Laguna

Entrada libre

como si estuviera acordado, las 
campanas repicaron en sincronía, 
fusionándose en armonía con el 
adiós de la vigilia.

El próximo concierto del ciclo 
será el miércoles 15 de febrero a las 
20 h a cargo de Catalina Vicens, or-
ganista del Museo San Colombano 
de Bologna y especialista en orga-
netto, el órgano portativo medieval 
y renacentista. La entrada es libre y 
se pide al público una aportación 
mediante taquilla inversa para cola-
borar con los gastos del Ciclo.

El refugio —literal o figurado— 
es un espacio de recogimien-

to, lugar que separa un exterior tem-
pestuoso de un interior de paz. El 
miércoles 18 de enero, soplaba un 
viento frío en Barcelona y un grupo 
de personas nos recogimos en su 
catedral para escuchar un progra-
ma titulado Bach y la espiritualidad, 
interpretado por Mercè Sanchís, 
organista y profesora de órgano y 
piano en la Escolanía de Montserrat; 
un refugio en el corazón de la capital 
que era, a la vez, literal y figurado. El 
concierto, programado en el marco 
del Ciclo del Órgano de la Catedral, 
estuvo precedido por unas palabras 
de su director artístico, Juan de la 
Rubia; «el programa es una exal-
tación de las grandes formas que 
desarrolló el compositor: la tocata, 
la fuga y la fantasía», y añadió, «di-
ríamos que en Bach, la música y la 
espiritualidad son indisociables».

Todos quienes escuchen su le-
gado lo pueden corroborar: es una 
música que se instala en tu pecho 
y anida en él, que desprende un 
sentido de trascendencia difícil de 
encontrar y, seguramente, aún más 
difícil de describir. Empezamos el 
concierto con la Tocata, Adagio y 
fuga en Do Mayor BWV 564: Sanc-
hís inundó las paredes del templo, 
primero con fuerza y sensibilidad, 
después con calma y serenidad, con 
unos suelos que parecían no llegar 
nunca, como si tanto el intérprete 
como el público estuvieran flotando 
dentro de un mismo sueño musical. 
En Vater unser im Himmelreich BWV 
682 avanzamos hacia otro camino; 
hacia una materialización de las 
preocupaciones que nos remueven, 
que sin darnos cuenta, se van acla-
rando y acaban siendo luz. 

Seguía el Preludio y fuga en si 
menor BWV 544 como una gran 
rueda que nunca se detiene y, con 
la maestría de Sanchís, se nos con-
vencía a todos los asistentes de que 
lo que estábamos escuchando no 

ALBA NOGUERAS
Periodista musical

podía ser explicado de otra manera. 
Finalmente, con la Fantasía en Sol 
Mayor BWV 572, conocida también 
como Piece d’Orgue, pudimos com-
probar la importancia del timbre en 
un instrumento como el que nos 
atañe; la resonancia de los graves 
y la proyección de los agudos es-
tremecen, incluso, físicamente 
a aquel que los escuche. Como 
propina tras los aplausos, el con-
cierto acabó con una de las obras 
más conocidas del compositor, la 
Toccata en re menor BWV 565 y, 

CRÍTICA DE MÚSICA
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ARREBATO

EDUARD BRUFAU

CRÍTICA LITERARIA

Con el título que he dedicado a esta 
reseña definiría al autor de la obra (don-
de ya aparece la expresión, cf. p. 135). 
En efecto, Joan Veny i Clar, nacido en 
Campos (Mallorca) en 1932, después 
residente en Lleida y finalmente afinca-
do en Barcelona, nos va explicando su 
vida —toda ella dedicada profesional-
mente a la filología— pero salpicando 
continuamente la narración de apuntes 
sobre palabras o dichos más bien ra-
ros (dialectalismos, arcaísmos, colo-
quialismos...), sobre los que da útiles 
explicaciones y a menudo proporciona 
su etimología. Uno queda maravillado 
del montón de cosas que ha llegado a 
hacer: estudios, enseñanza, conferen-
cias, participación en congresos, labor 
en instituciones, publicaciones... Sobre 
este último aspecto, el libro ofrece su 
bibliografía, que ocupa treinta y seis 
páginas.

Por suerte, en vida la tarea de Joan 
Veny ya ha sido bastante reconocida, 
como con la Creu de Sant Jordi (1997), 
dos doctorados honoris causa, el Pre-
mio de Honor de las Letras Catalanas 
(2015) y muchas más distinciones. 

Una de sus características persona-
les es su buen carácter, que no siempre 
se encuentra en las figuras del campo 
filológico. El que firma ha podido dis-
frutar de ello un par de veces, cons-
tatando la verdad de una afirmación 
que sobre él había vertido otro filólogo 
balear, Francesc de B. Moll: «Es uno de 
los casos en los que puede decirse ver-
daderamente que la cara es el espejo 
del alma» (p. 81). 

Volviendo al primer aspecto, Veny 
confiesa: «A mí, me ha seducido el 
óxido de la lengua antigua, los colo-
res de los dialectos, las maravillas de 
la creación literaria...» (p. 128). Y poco 
después: «La vertiente de la lingüísti-
ca que me ha apasionado ... ha sido la 
variación dialectal, antigua y moderna, 
donde se nota el papel de la geografía, 
de la historia, de la vida social, de las 
fuerzas creativas internas» (p. 129).

Para concluir, podemos citar nue-
vamente al autor cuando expresa sus 
valores: «Paciencia y trabajo, humildad 
y ambición de altos vuelos.» Valores, 
por descontado, válidos en todos los 
campos de la actividad humana.

El río de la 
infancia (y II)
Después de Belianes aparece 
la gran llanura de L’Urgell, y al 
cruzar esta anchura el Corb, 
indeciso, se desdibuja. Sin 
embargo, solo en medio de la 
nada, el antiguo molino de la 
Sinoga nos habla de un tiempo 
en el que el río llevaba agua su-
ficiente para moler el grano de 
media comarca. Más abajo, está 
el pueblo abandonado de Els 
Eixaders: solo queda una casa y 
los últimos vestigios de su igle-
sia, dos arcos góticos, hace ya 
muchos años que alguien se los 
llevó piedra a piedra. Poco antes 
de dejar el secano, el Corb bor-
dea la derruida Torre del Coix, 
un caserío inmenso propiedad 
de un marqués, donde unos 
antepasados habían ejercido de 
aparceros. Siendo niño, cuando 
mi abuelo me llevaba ahí, escu-
chaba embelesado las historias 
de la familia que me contaba. 
El Corb se estrecha para poder 
pasar por debajo del Canal de 
Urgell y así, de repente, su lecho 
renace cuando se acerca a Vila-
nova de Bellpuig, donde tengo 
las raíces familiares. A partir de 
aquí el río se confunde con los 
numerosos canales y acequias 
del regadío y se alimenta del 
agua tranquila que le aporta el 
lago de Ivars para, finalmente, ir 
a morir al gran Segre.
Tal vez las ninfas nunca se han 
bañado en las aguas del Corb, y 
en sus orillas nunca se ha libra-
do batalla épica alguna; incluso 
nos costaría encontrar cancio-
nes o poemas que alaben su 
discreta belleza; a veces los 
mapas se olvidan de él… Pero 
a pesar de todo, quien lo tiene 
como parte del paisaje de su 
infancia le otorga íntimamente 
la misma categoría de río que el 
Ebro o el Sena. Un río así acos-
tumbra al niño a fijarse en todo 
lo que no es evidente, a no 
dejarse engañar por lo espec-
tacular y a amar lo escondido, 
silencioso y enjuto.
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JOAN VENY
Memòries d’un filòleg norantí
Ed. Lleonard Montaner, 2022, 
184 pág.

Veny, 
un enamorado 
de las palabras

MN. JOSEP RUAIX I VINYET
Eclesiástico, gramático y escritor
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SUSCRIPCIONES ANUALES 
EN CATALÁN O CASTELLANO
Cataluña, resto de España y 
Andorra: 145 € 
Gibraltar y Portugal: 145 €
Resto de Europa: 222,99 €
América y África: 254,19 €
Asia y Oceanía: 325,43 €

Miembro de la APPEC
Associació de Publicacions 
Periòdiques en Català

El semanario recibe ayuda de 
la Generalitat de Catalunya

Agenda

29 ENERO 2023

Girona

Tarragona

Terrassa

Barcelona

Solsona

VIDA CONSAGRADA
El jueves 2 de febrero, a las 19.15, el 
cardenal Juan José Omella celebra 
la eucaristía en la catedral de Bar-
celona con motivo de la Jornada 
de la Vida Consagrada.

INTERIORIDAD
El jueves 2 de febrero, a las 19.30, 
taller-escuela de oración en el Ca-
sal Don Bosco de Barcelona. Más 
información: tel. 934 291 803.

SABIDURÍA
El viernes 3 de febrero, a las 20.45, 
escuela de oración Orar con los 
libros de la Sabiduría en la parro-
quia de Ntra. Sra. de la Medalla 
Milagrosa (c/ Consell de Cent, 110 
– Barcelona).

MONASTERIO DE SAN PEDRO DE 
LAS PUELAS
El sábado 4 de febrero, a las 9.45, 
taller de caligrafía Iniciació a la lle-
tra carolina con Conxa Adell. Más 
información: activitatspuelles@
gmail.com.

CRISTIANISMO Y JUSTICIA
Los jueves del 7 al 28 de febre-
ro, a las 19.00, seminario Algunes 
claus espirituals per a decidir bé 
con Laura Rius (tel. 933 172 338).

SAN ANTONIO ABAD
El domingo 29 de enero, a las 
10.00, misa en Santa María de Els 
Turers; a las 12.30, bendición del 
ganado.

SANTA BRÍGIDA
El domingo 5 de febrero, a las 
12.00, aplec de Santa Brígida en 
su ermita en Amer (celebración de 
la Palabra).

SANTUARIO DE EL MIRACLE
El fin de semana del 10 al 12 de fe-
brero, arte y espiritualidad Silenci, 
es roda (Ikebana de invierno). Tel. 
973 291 699.

«PASTORETS»
El domingo 29 de enero, a las 17.00, 
Els Pastorets en el Teatro Àngel Gui-
merà de El Vendrell (tel. 977 662 
993).

ACCIÓN CATÓLICA
El lunes 30 de enero, a las 19.00, 
presentación de la Acción Católica 
renovada en el Centro Tarraconense 
El Seminario.

CANDELARIA
El jueves 2 de febrero, a las 11.00, 
fiesta de la Candelaria en la parro-
quia de San Juan Bautista de Valls.

VIDA CONSAGRADA
El jueves 2 de febrero, a las 19.00, 
espacio de oración en torno a la vi-
da consagrada en el colegio Santa 
Teresa de Jesús de Tarragona; el 
domingo 5, a las 11.00, celebración 
eucarística con las comunidades de 
vida consagrada con el arzobispo 
Joan Planellas en la catedral de Ta-
rragona.

AMIGOS DE LA CATEDRAL
Hasta el sábado 25 de marzo, a las 
24.00, se pueden presentar los tra-
bajos al III Premio Literario Relatos 
en la catedal de Tarragona para pro-
mover el uso literario del catalán y 
del castellano en los centros educa-
tivos. Más información: acatedra@
tinet.cat.

«LA MÚSICA DEL CIELO»
El domingo 5 de febrero, a las 17.30, 
concierto El registro del órgano. Los 
colores de las voces con el Coro Zón-
gora y el Coro de Chicas del EMM 
Pau Casals (El Vendrell), Montserrat 
Vidal (flauta) y Jonatan Carbó (órga-
no) en la parroquia de San Esteban 
de Granollers.

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Para que los educadores sean testi-
gos creíbles enseñando la fraterni-
dad y ayudando a los jóvenes más 
vulnerables
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El P. Kalil Jaar es el director de 
Mensajeros de la Paz en Oriente 
Próximo y párroco de Santa María 
de Nazaret, en Jordania. El P. Kalil 
estuvo en Barcelona, en octubre, 
donde participó en un encuentro 
de iglesias-hospital de campaña 
y compartió su testimonio en la 
acogida a refugiados cristianos 
iraquíes. Como él mismo recono-
ce, gracias a esta experiencia él y 
su feligresía «volvieron a la vida».

¿Cómo llegaron los refugiados 
iraquíes a su parroquia?

En 2014 empezó la tragedia con 
la oleada de refugiados cristianos 
de Mosul, que tuvieron que dejar 
atrás todo lo que tenían (casa, tra-
bajo…) y buscar refugio en Jorda-
nia. Tengo que agradecer mucho 
la generosidad del rey Abdalá de 
Jordania, que abrió las fronteras 
del país dando la orden de que los 
cristianos de Mosul refugiados 
podían entrar sin visado y sufra-
gando el viaje de los que no podían 
pagárselo. Llegaron unas 12.000 
familias. Casi todas las iglesias de 
Jordania participaron en acoger a 
estas familias. En mi parroquia he-
mos tenido acogidas a más de 500 
familias. Están esperando que un 
día, a través de ACNUR, puedan ir 
a vivir a otro país porque regresar 
al suyo es casi imposible.

¿Qué les ofrece su parroquia?
Intentamos tenerlos ocupados 

y que puedan ganarse la vida de 
una manera digna. Sobre todo, 
queremos proteger su dignidad 
humana, porque los cristianos de 
Mosul, que eran muy ricos allí, lo 
han dejado todo. Solo han venido 
con su fe, sin nada. Queremos ayu-
dar a estas familias de manera que 
no se sientan humilladas. 

¿Los niños son la prioridad?
Garantizamos el derecho de 

protección y educación de los ni-
ños iraquíes. Por eso abrimos una 
escuela para los niños que no po-
dían registrarse en escuelas jor-
danas. Les ofrecemos educación 

bre, sabemos lo que es dormir con 
hambre… por eso hemos de tener 
fe y confianza en Dios. Antes de 
que llegaran los refugiados, mi 
parroquia era una iglesia muerta. 
Los refugiados han dado un buen 
ejemplo a mis feligreses y ahora mi 
iglesia es una de las más vivas de 
Jordania. Para mí, una Iglesia que 
no apoya a los pobres es una Iglesia 
muerta. Yo no quiero que los jóve-
nes olviden la necesidad de apoyar 
a los demás. Si Dios nos ha dado 
tanto, es para poder ayudar a los 
demás. Le pido a Dios que nos dé la 
capacidad de seguir sirviendo a la 
gente que necesita amor, respeto 
o cualquier servicio. Los servicios 
que ofrecemos para los adultos, los 
niños y los jóvenes son una obra de 
amor.

para que no olviden lo que estu-
diaron en su país y empleamos a 
15 profesoras iraquíes. Ofrecemos 
ayuda alimentaria y financiera a las 
familias; tenemos una pequeña 
clínica médica donde ofrecemos 
servicios básicos de salud gratui-
tamente; tenemos un centro para 
enseñar informática y así los jóve-
nes pueden encontrar trabajo en 
el mercado local; hemos creado un 
pequeño taller de costura donde 
trabajan casi 200 madres. Con sus 
sueldos, estas mujeres consiguen 
estabilidad y comprar comida para 
sus familias. El objetivo siempre es 
proteger la dignidad humana.

¿Cómo ha impactado en su pa-
rroquia esta acogida?

Nosotros sabemos lo que es la 
guerra, sabemos lo que es ser po-

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA P. Kalil Jaar, director de Mensajeros 
de la Paz en Oriente Próximo

«No quiero que los jóvenes 
olviden la necesidad de apoyar 
a los demás»

Agustí Codinach






